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новости | Для Северного Кавказа готовят 
специальный информационный портал —3

новости | 65% граждан недовольны качеством 
государственных медицинских услуг,  
25% предпочитают самолечение —5

Строителей 
заманивают  
в жилье
Его госцену проиндексируют 
на инфляцию

Ради поддержки падающего 
с мая жилищного строительст
ва Минстрой готов существен
но изменить правила программы 
 «Жилье для российской семьи». 
Ведомство готово индексировать 
цены выкупа такого жилья госу
дарством на уровень инфляции. 
Самим госорганам предлагает
ся стать дольщиками — для нужд 
расселения аварийного жилья 
и предоставления квартир в по
рядке соцнайма государство 
сможет приобретать жилье эко
номкласса по договорам участия 
в долевом строительстве. Кроме 
того, расширяется возможность 
участия в программе Дальнего 
Востока. Минстрой согласился 
снизить требования к мощности 
строительных проектов: сейчас 
в силу низкой численности насе
ления в макрорегионе его строй
ки, как правило, не попадают 
в программы ведомства.

Минстрой подготовил поправки 
к постановлению правительства, по-
священному реализации программы 
«Жилье для российской семьи». Она 
является одной из крупных составля-
ющих усилий правительства по под-
держке падающего с мая сектора жи-
лищного строительства и предусма-
тривает возведение до конца 2017 
года 25 млн кв. м жилья экономклас-
са. Однако закупки государством та-
ких квартир ограничены в цене — 
она должна быть ниже 35 тыс. руб. за 
1 кв. м и не превышать 80% рыночной 
цены 1 кв. м в регионе. Участвовать 
в программе могут, в частности, гра-
ждане, обеспеченные жильем в рас-
чете не более 18 м на одного члена се-
мьи, многодетные семьи, ветераны, 
а также граждане, проживающие в не-
пригодных для проживания, аварий-
ных или подлежащих сносу домах.

экономическая  
политика — с2

Глава ФАС Игорь Артемь
ев вчера в резких словах 
огласил принципы, по ко
торым новый мегарегу
лятор теперь будет учить 
жить российские естест
венные монополии. Клю
чевой подход — рост та
рифов всегда медленнее 
инфляции. Насколько 
медленнее, зависит от са
мих игроков, которым при
дется убедить ФАС в своей 
экономности, избавляясь 
от «шикарных особняков», 
телеканалов и спортивных 
команд. Жесткость меха
низма отчасти смягчает
ся за счет текущего вы
сокого уровня инфляции, 
но эксперты все равно го
ворят о рисках недофинан
сирования монополий. 
 Потребители же радуются 
и требуют сделать новую 
концепцию долгосрочной.

Руководитель ФАС Игорь 
Артемьев, который после 
упразднения ФСТ и Рособо-
ронзаказа получил, по су-
ти, беспрецедентные воз-
можности влиять на доходы 
и расходы госсектора, вче-
ра сделал первое программ-
ное заявление от лица мега-
регулятора. Чиновник вы-
ступал после заседания пра-
вительства, на котором был 
заслушан ежегодный доклад 
о состоянии конкуренции 
и одобрено новое положе-
ние о ФАС после объедине-
ния с ФСТ (о других вопро-
сах см. стр. 2). Заявления гла-
вы ФАС оказались беспреце-
дентно резкими, и особенно 
досталось монополиям — за 
тарифы и расходы.

«Тарифную политику, на 
мой взгляд, нужно проводить 
значительно более требова-
тельно и более строго, неже-
ли это делалось раньше»,— 
пояснил господин Артемьев. 
По его мнению, тарифы моно-
полий должны формировать-
ся по принципу «инфляция 
минус» (рост медленнее ин-
фляции). «Уровень глубины 
(минуса.— 

”
Ъ“) зависит от то-

го, как сами компании напи-
шут программы давления на 
издержки, и есть ли вообще 
мысль какая-нибудь в том, что 
они будут предлагать»,— зая-
вил он. Такая логика карди-
нально меняет подход к регу-
лированию: ранее правитель-
ство ограничивало рост тари-
фов, требуя затем сокращения 
расходов, теперь снижение за-
трат может дать монополии 
шанс поднять тарифы.

Выступление было вы-
держано в традиционной 

для господина Артемьева по-
лемической манере (он под-
черкнул, что монополисты 
должны избавиться от «ши-
карных особняков», фут-
больных команд и СМИ, а та-
рифы не должны позволять 
«этой регулируемой отрасли 
паразитировать на гражда-
нах») и, по словам собесед-
ников 

”
Ъ“, было «ожидаемо 

жестким». Но глава регуля-
тора уже давно не высказы-

вался столь резко о куриру-
емых монополиях, послед-
ним профильным чиновни-
ком, публично критиковав-
шим расходы и поведение 
крупных госкомпаний, был 
заместитель главы Минэко-
номики Сергей Беляков (уво-
лен год назад за критику ре-
шения правительства о замо-
раживании средств НПФ).

Идея о регулировании та-
рифов по принципу «инфля-
ция минус» не нова: в 2013 го-
ду ее как долгосрочный под-
ход выдвинул только при-
шедший на пост главы Мин-
экономики Алексей Улюкаев. 
Предполагалось, что после за-

морозки тарифов в 2014 году 
они будут повышаться ниже 
инфляции, но девальвация 
рубля и кризис практически 
обессмыслили подход: годо-
вая инфляция близится к 16%, 
почти втрое превышая целе-
вые показатели. В этой ситуа-
ции правительство вынужде-
но было, по сути, вернуться 
к ручному регулированию: 
последний раз Минэкономи-
ки предлагало поднять тари-
фы (с середины 2016 года) на 
7–11% для разных отраслей. 
Учитывая, что министерство 
ожидает инфляцию в 11% на 
конец года и ниже 10% в 2016 
году, не ясно, будет ли индек-

сация в итоге ниже инфля-
ции. Вчера в министерстве 
заявили, что разделяют «кон-
сервативный подход» ФАС 
к тарифообразованию.

Но сходство подходов — 
единственное, что сейчас 
объединяет ФАС и Минэконо-
мики. По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“ в правительстве, ми-

нистерство однозначно вос-
принимает новые возмож-
ности ФАС как наступление 
на собственные полномочия, 
поскольку «это уже не контр-
оль, а формирование госпо-
литики». После объединения 
с ФСТ ведомство Игоря Арте-
мьева получило половину из 

12 мест в правлении тариф-
ного регулятора: это означа-
ет, что ФАС сможет единолич-
но устанавливать тарифы, по-
скольку некоторые ведомства 
традиционно воздерживают-
ся при голосовании по непро-
фильным вопросам (напри-
мер, Минкомсвязь воздержи-
вается по энергетическим та-
рифам и т. д.). Минэкономи-
ки просило у Дмитрия Медве-
дева права вето на решения 
ФАС, но идея не была поддер-
жана (см. 

”
Ъ“ от 25 августа), 

министерство сможет только 
выносить спорные вопросы 
на правительство. Но вчера 
Игорь Артемьев заявил, что 
если правление ФАС не смо-
жет прийти к общему реше-
нию, то он будет его прини-
мать единолично.

Индексация тарифов на 
газ на 2016 год уже предвари-
тельно согласована на уров-
не 7,5% для промышленно-
сти и 8,5% для населения. 
Острая борьба развернется за 
уровень индексации для ОАО 
РЖД и энергосетей. В ОАО 
РЖД, где в августе сменилось 
руководство, от комментари-
ев отказались. При Владими-
ре Якунине компания хотела 
роста тарифа на 17,7%, а при 
меньшем требовала госсуб-
сидий. Лоббистские возмож-
ности монополии позволи-
ли ей добиться в 2015 году 
индексации на 10% (осталь-
ным такой льготы не дали). 
Но ОАО РЖД наряду с «Газпро-
мом» многие годы является 
основным объектом крити-
ки ФАС, а, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, перед новым ру-

ководителем железнодорож-
ной монополии Олегом Бело-
зеровым поставлена задача 
сокращать расходы.

В Минэнерго заявили 
”
Ъ“, 

что выступают за индекса-
цию тарифов энергосетей 
в 2016–2018 годах не ниже 
инфляции предыдущего го-
да, а при возможности и вы-
ше. Энергетика и так живет 
в логике «инфляция минус», 
замечает источник 

”
Ъ“ на 

рынке. В новые правила про-
ведения долгосрочного кон-
курентного отбора мощно-
сти электростанций заложен 
принцип ежегодной индек-
сации цены на «инфляция 
минус 1%», но на 2016 год ин-
дексация не предусмотрена. 
В «Россетях» заявили 

”
Ъ“, что 

с 2012 года тарифы на переда-
чу энергии также устанавли-
ваются по принципу «инфля-
ция минус».

деловые новости — с9

Монополии опускают ниже минуса
ФАС огласила новый подход к росту их тарифов

Глава ФАС Игорь 
 Артемьев  обещает 
взяться за тарифы 
и расходы монополий   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Как и предполагал ”Ъ“, сделка 
по поглощению «Трансаэро» госу
дарственным «Аэрофлотом» ста
ла проблемной, еще толком не 
начавшись. Уже вчера на совеща
нии в Минэкономики выяснилось, 
что и сами стороны, и кредиторы 
проблемной авиакомпании ради
кально расходятся во взглядах на 
механизм консолидации. В «Тран
саэро» настаивают, что происхо
дящее никак не скажется на ее 
пассажирах, но тревогу бьют ту
роператоры. Они обеспечивали 
около половины пассажиропото
ка авиакомпании и уверены, что 
с ее переходом в группу «Аэроф
лот» перевозки подорожают.

Как стало известно 
”

Ъ“, вчера 
в Минэкономики состоялось сове-
щание по поводу сделки по погло-
щению второй в России авиакомпа-
нии «Трансаэро» ее основным конку-

рентом, подконтрольным государст-
ву «Аэрофлотом». Накануне вариант 
спасения проблемного частного пе-
ревозчика через продажу 75% его ак-
ций за 1 руб. одобрила комиссия под 
руководством первого вице-премье-
ра Игоря Шувалова (см. 

”
Ъ“ от 2 сен-

тября), теперь представители Мин-
экономики, Минфина, Минтранса, 
ВТБ и Сбербанка (ключевые креди-
торы «Трансаэро», общий долг кото-
рой, по неофициальной информа-
ции, составляет около 260 млрд руб.) 
обсуждали «внесение ясности по эта-
пам сделки». Источники 

”
Ъ“ говорят, 

что именно ВТБ, в залоге у которо-
го находятся 25% плюс одна акция 
«Трансаэро», стал инициатором со-
вещания (текущий объем долга пе-
ред банком не раскрывается, на ко-
нец марта составлял 12,7 млрд руб.).

деловые новости — с10

«Трансаэро» еще далеко 
до «Аэрофлота»
Но туроператоры уже ждут  
подорожания билетов

Россия готова приступить к вы
полнению своих  обязанностей 
в рамках сделки по иранской 
ядерной программе. Для это
го она не должна быть связан
ной режимом санкций Совбеза 
ООН в отношении Тегерана. Ре
шить эту задачу призван под
готовленный МИД РФ проект 
указа президента «О мерах по 
выполнению резолюции Сове
та Безопасности ООН 2231 от 
20 июля 2015 года». Соглас
но документу, ныне действую
щие ограничения в отношении 
сотрудничества с Ираном не бу
дут распространяться на работы 
российских компаний по моди
фикации объекта «Фордо», экс
порт из Ирана излишков урана 
и модернизацию реактора в Ара
ке. По словам источника ”Ъ“ 
в МИД РФ, Москва рассчитыва

ет, «что перейти к  реализации 
договоренностей удастся 
в  первом квартале 2016 года».

Указ президента о мерах по вы-
полнению резолюции Совбеза, 
скрепившей «сделку века» по уре-
гулированию иранской ядерной 
проблемы, необходим для того, что-
бы Россия могла приступить к ре-
ализации своей части договорен-
ностей. Напомним: Россия, будучи 
членом «шестерки» международных 
посредников, не только играла ак-
тивную роль в переговорном про-
цессе, но и взяла на себя ряд обяза-
тельств по имплементации достиг-
нутого соглашения. Однако россий-
ские структуры не могут присту-
пить к реализации этих проектов, 
пока в отношении Ирана действуют 
санкции Совбеза ООН.

мировая политика — с6

Россия вводит режим 
необогащения
Москва подготовила юридическую базу  
для участия в иранской ядерной сделке

новости | Правительство Петербурга  
отказалось передавать Исаакиевский собор  
в безвозмездное пользование РПЦ —5
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новости | Для погашения 100 млрд руб.  
ущерба по делу «Тольяттиазота» арестовали 
все имущество предприятия —5

07  К IBM пришли на выручку 
Контракты со Сбербанком 
обеспечили компании  
треть доходов в России

07  В Polyus должен остаться  
только один 
Семья Керимовых  
может выкупить доли  
остальных инвесторов

07  От Связного банка 
отказался покупатель 
«Ренессанс Кредит»  
отозвал сделку

08  «Мир» на оборот 
Национальная платежная 
система мотивирует  
карточные платежи

09  ВГК активирует уголь 
Олег Мисевра и Александр 
Несис ищут партнеров  
для сахалинского проекта

10  Николай Прянишников 
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деловые  
новости



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 3 сентября 2015 №160   l   Коммерсантъ

В июле 2015 года российские до-
мохозяйства потратили на покуп-
ку валюты 4,8% своих денежных 
доходов, свидетельствует опу-
бликованная вчера расширен-
ная сводка Росстата. Сопостави-
мые расходы граждан на покупку 
валюты наблюдались лишь в 
апреле 2015 года, но тогда рубль 
укреплялся, а не падал, как это 
происходило в июле.

Согласно предварительным 
оценкам Росстата, в июле денеж-
ные доходы населения оказались 
на уровне 4,6 трлн руб., увеличив-
шись за месяц на 4% при инфля-
ции в 0,8%. Эти данные оказались 
неожиданными для аналитиков. 
Напомним, в показатель денеж-
ных доходов статистики включа-
ют не только основные выплаты в 
виде зарплат и премий, но и пен-
сии, поступления от предпринима-
тельской деятельности, операций 

с ценными бумагами и оценочный 
объем скрытых доходов. Реаль-
ные зарплаты, пенсии и предпри-
нимательские доходы в этот пери-
од не росли — Игорь Поляков из 
ЦМАКПа связывает увеличение об-
щих денежных доходов с выплата-
ми в оборонке и сфере правоохра-

нительной деятельности либо со 
скрытыми доходами.

На фоне того, что в июле активнее 
вносятся налоговые и другие обяза-
тельные платежи, данные Росстата 
об использовании денежных дохо-
дов фиксируют и необычно высо-
кий для этого месяца уровень потре-

бления товаров и услуг. На него ушло 
70,5% всех доходов, еще 11,9% ушло 
в сбережения (

”
Ъ“ уже писал о том, 

что июльская статистика ЦБ, ФТС и 
оценки Минэкономики зафиксиро-
вали заметный рост потребления 
импортных непродовольственных 
товаров, а также увеличение рубле-
вых сбережений в июле — см. 

”
Ъ“ от 

31 августа). Но оказалось, что в ию-
ле граждане активно покупали и ва-
люту, потратив на нее 4,8% своих до-
ходов. Это сопоставимо лишь с по-
казателем апреля 2015 года, когда 
рубль за месяц прибавил в стоимо-
сти к корзине валют более чем 13%. 
В июле же национальная валюта сла-
бела, потеряв 3,3%. Впрочем, если в 
апреле гражданам на 4,8% своих де-
нежных доходов удалось купить бо-
лее $5 млрд, то в июле на те же 4,8% 
— чуть больше $3 млрд.

Согласно Росстату, в январе—ию-
ле 2015 года по сравнению с янва-

рем—июлем 2014 года покупатель-
ная способность среднедушевых до-
ходов населения продолжала замет-
но снижаться — как в отношении 
продовольствия, так и непродоволь-
ственных товаров. Исключением 
стали лишь картофель, соль, куртки 
мужские и джемпера для взрослых, 
а также часть услуг ЖКХ (в силу мяг-
кой индексации тарифов в этом го-
ду). В августе 2015 года на фоне про-
должившейся резкой девальвации и 
скачка потребительских цен и в от-
ношении товаров и услуг покупа-
тельная способность рубля неизбеж-
но уменьшится. Сезонной августов-
ской дефляции в этом году, как и в 
два предыдущих года, не было. Исхо-
дя из недельной оценки инфляции, 
рост потребительских цен в августе 
составил 0,3%, что выше прогноза 
Минэкономики в 0–0,1% и соответст-
вует 15,6–15,7% годовых.

Алексей Шаповалов

Долларизация любой ценой
Население скупает валюту независимо от направления движения курса рубля

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 70,69

миллиарда долларов США составил на 1 сентября 2015 года совокупный объем Резервного 
фонда, сообщил вчера Минфин. По сравнению с началом года ($87,8 млрд на 1 января) объем фонда сокра-
тился уже на $17,1 млрд, или на 19,5%. Причина сокращения — использование этих нефтегазовых накоплений 
на покрытие дефицита федерального бюджета. На эти цели в августе была использована очередная часть 
средств фонда — $2,6 млрд и £0,3 млрд были реализованы за 200 млрд руб. Полученные средства были зачи-
слены на единый счет федерального бюджета. Как сообщает Минфин, курсовая разница от переоценки остат-
ков средств фонда на валютных счетах в ЦБ с начала года по 31 августа 2015 года составила 654 млрд руб. 0
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Госслужащие  
признались  
в любви к премиям

По мнению чиновников, в пятерке 
главных мотивов их нахождения на 
госслужбе четыре фактора носят 
материальный характер: это премии, 
зарплата с надбавками, размер 
будущей пенсии и оплачиваемый 
отпуск. Как следует из предоставлен-
ного ”Ъ“ исследования экспертно-
аналитического центра РАНХиГС, в 
пятерке основных стимулов работы 
на государство лишь один условно 
нематериальный — это отмеченная 
госслужащими возможность долж-
ностного роста. Опрос для иссле-
дования «Комплексная экспертная 
оценка реформы госслужбы» был 
проведен РАНХиГС в марте текущего 
года среди 242 экспертов, разделен-
ных на две группы. К первой были 
отнесены «внутренние эксперты» 
(82 представителя органов госвлас-
ти), ко второй — «внешние» (160 
представителей бизнеса, научно-
исследовательских организаций 
и кадровых служб).

Как видно из диаграммы, оценки 
важности чиновничьих стимулов у 
двух групп получились несколько 
разными. Внешние эксперты на пер-
вое место поставили опцию служеб-
ного роста, госслужащие — надежды 
на премии. Внешние эксперты в 
целом выше оценили меры немате-
риального (награды, благодарности 
и грамоты) и непрямого матери-
ального (ведомственная медицина, 
будущие пенсии) стимулирования. 
По мнению авторов исследования, 
это говорит о том, что реальное 
использование этих инструментов 
менее распространено, чем кажется 
извне. Любопытно, что самое силь-
ное различие в оценках двух групп 
зафиксировано по такому фактору, 
как «увлеченность интересной рабо-
той»: он достаточно высоко оценен 
самими госслужащими и нейтраль-
но — внешними экспертами.

Как следует из опроса, самыми 
действенными мерами повыше-
ния эффективности госслужащих 
названы совершенствование систем 
карьерного роста (61%), найма и 
подбора кадров (58%). Популярной 
оказалась и идея развития системы 
персональной ответственности за 
достижение стратегических задач 
(ее упомянула почти половина 
респондентов). Доля экспертов, 
 позитивно оценивающих систему 
«эффективного контракта», одинако-
ва в обеих группах и сравнительно 
высока — 44%. Заметно разошлись 
две группы в оценках оптимизации 
численности госслужащих. Мерой 
повышения эффективности работы 
ее назвали 48% внешних экспер-
тов и лишь 36% — внутренних. 
В РАНХиГС это связывают с тем, 
что термин «оптимизация» сейчас 
часто используется как эвфемизм 
массовых увольнений.

Вадим Вислогузов

Внешние эксперты Госслужащие

ФАКТОРЫ СТИМУЛИРОВАНИЯ 
ГОССЛУЖАЩИХ (СРЕДНИЙ БАЛЛ)
ИСТОЧНИК: РАНХиГС.
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Ценные подарки

Федеральная антимонопольная 
служба после слияния с Феде-
ральной службой по тарифам го-
това отказаться от части своих 
притязаний по контролю над биз-
несом и сосредоточиться на ре-
гулировании тарифов естествен-
ных монополий. Очередной пакет 
поправок к четвертому антимо-
нопольному пакету, пройдя все 
стадии согласования, оказался 
в итоге достаточно либеральным.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) готова смягчить свои 
требования по контролю действий 
бизнеса — такой вывод можно сде-
лать из текста поправок к так назы-
ваемому четвертому антимонополь-
ному пакету (есть в распоряжении 

”
Ъ“). Глава ФАС Игорь Артемьев на 

вчерашнем заседании правительст-
ва (см. стр. 1) пообещал принять его  
уже в сентябре 2015 года.

ФАС занимается правкой зако-
на «О защите конкуренции» с нача-
ла 2012 года. За три года четвертый 
антимонопольный пакет перепи-
сывался ведомством не один раз — 
как по требованиям других мини-
стерств, так и из-за претензий биз-
нес-объединений. В сентябре 2014 
года документ наконец-то был вне-
сен на рассмотрение Госдумы и уже 
в октябре одобрен в первом чтении. 
В январе 2015 года ФАС подготовила 
ко второму чтению объемный пакет 
поправок — они почти не касались 
спорных моментов основного доку-
мента, но в большом объеме включа-
ли в себя новые вопросы, которые в 
нем ранее не рассматривались.

В ходе множественных доработок 
(измененный текст поправок к паке-
ту вносился в правительство и, соот-
ветственно, возвращался на доработ-
ку в апреле, мае, июне, июле и авгу-
сте 2015 года) текст претерпел значи-
тельные изменения — были учтены 
замечания Минэкономики, Миню-
ста и предпринимательских объеди-
нений. Так, из документа исчезли по-
ложения о возможности доступа ФАС 
к сведениям, являющимся налого-
вой тайной. Был сокращен перечень 
новых видов антимонопольных на-
рушений (в том числе нарушение в 
форме «дезорганизации», включаю-
щее в себя переманивание сотрудни-
ков на более высокую зарплату). Так-
же было принято решение не вво-
дить ответственность третьих лиц за 
разглашение коммерческой тайны.

Нынешняя редакция поправок, 
которая в июле—августе этого года 
проходила согласование в государст-
венном правовом управлении (ГПУ) 
администрации президента, носит 
еще более либеральный характер. В 
частности, ФАС сняла замечания ГПУ 

к расширению института предупре-
ждений и предостережений (эту нор-
му поддерживали даже бизнес-объе-
динения — «Деловая Россия» и РСПП). 
Также по требованиям правового 
управления из документа исключи-
ли положения о наделении ФАС пра-
вом определения порядка проведе-
ния электронных конкурсов и аук-
ционов по приватизации государст-
венного и муниципального имуще-
ства (ранее планировалось проведе-
ние очередного отбора электронных 
площадок для этих целей). Корректи-
ровки были внесены и в работу пре-
зидиума ФАС: срок вынесения им ре-
шения сокращен с 15 до 5 дней. В мо-
тивировочной части таких решений 
теперь будет запрещено ссылаться 
на разъяснения, данные коллегиаль-
ным органом ФАС по вопросам пра-
ктики применения антимонополь-
ного законодательства (иначе такие 
разъяснения приобретали бы норма-
тивно-правовой характер). Правка по 
инициативе ГПУ затронула и поря-
док привлечения комиссией экспер-
тов — их оплата должна осуществля-
ется в соответствии с 44-ФЗ о госза-
купках. Более четко оказались про-
писаны действия комиссии по рас-
смотрению антимонопольных дел — 
теперь рассматривать их предполага-
ется только после ознакомления фи-
гурантов с заключением ФАС и пред-
ставления ими доводов.

Впрочем, ФАС удалось снять заме-
чание правового управления к введе-
нию в четвертом антимонопольном 
пакете правил недискриминацион-
ного доступа для компаний, не явля-
ющихся субъектами естественных 
монополий. Также служба с подачи 
ГПУ избавилась от согласованной с 
бизнес-ассоциациями («Деловой Рос-
сией» и «Опорой России») еще в 2013 
году нормы о снятии антимонополь-
ного контроля за закупками частных 
компаний (хотя ранее признавала, 
что частные компании отказываются 
от конкурентных способов закупок, 
опасаясь именно такого контроля).

Не планирует более служба и вво-
дить в свою деятельность некото-
рые методы общемировой практи-
ки — как, например, обязательство 
включать в мотивировочную часть 
решения анализ рынка (за вычетом 
сведений, составляющих коммерче-
скую тайну, как в США и ЕС). Без из-
менений, видимо, останется и сте-
пень контроля ведомства за уров-
нем экономической концентра-
ции, хотя антимонопольная служ-
ба контролирует ежегодно в два-три 
раза больше слияний, чем контр-
ольные органы США,— при несопо-
ставимых размерах рынка.

Анастасия Мануйлова

Служба проявит терпение
В четвертый антимонопольный пакет  
ФАС заложила передышку для бизнеса

Ограничения в цене такой жил-
площади, впервые введенные после 
кризиса 2008 года для сдерживания 
аппетитов застройщиков, теперь на-
чали создавать проблемы регионам. 
В Минстрое признают, что за согла-
сием правительства на индексацию 
закупочных цен ведомство обрати-
лось по просьбе субъектов РФ. Со-
гласно проекту постановления Бело-
го дома, опубликованному на сайте 
regulation.gov.ru, теперь цена квар-
тир в рамках данной программы бу-
дет индексироваться на уровень ин-
фляции. Как сообщили 

”
Ъ“ в мини-

стерстве, в этом году максимальная 
стоимость квадратного метра может 
составить 39 тыс. руб., исходя из уров-
ня инфляции 11,4% (декабрь прошло-
го года к декабрю 2013 года). Если в 
2015 году инфляция в РФ, что мало-
вероятно, замедлится до уровня про-
гноза Минэкономики в 11,9% (сейчас 
— 15,6%), в 2016 году стоимость ква-
дратного метра такого жилья превы-
сит 43 тыс. руб., в противном случае 
она возрастет еще существеннее.

Отметим, что до сих пор повы-
шение стоимости закупок жилья Бе-
лый дом осуществлял только в руч-
ном режиме: в августе премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев разрешил 
вице-премьеру Дмитрию Рогозину 
поднять цену госзаказа на жилье для 
строителей космодрома Восточный 
до 56 тыс. руб. за 1 кв. м — при дей-
ствовавшем там уровне 37 тыс. руб. 
за 1 кв. м построить квартиры было 
признано невозможным.

Также министерство предлагает 
позволить госорганам и муниципа-
литетам приобретать жилье эконом-
класса по договорам участия в доле-
вом строительстве — в частности, 
для переселения граждан из аварий-
ного фонда и предоставления жилья 
в порядке соцнайма. По действую-
щей редакции постановления такая 
возможность есть лишь у самих гра-
ждан, пожелавших приобрести жи-
лье в рамках программы, а госорга-
ны могут приобретать жилье лишь 
в течение полугода после его ввода 
в эксплуатацию. «Направление бюд-
жетных средств на приобретение 
жилья экономкласса на этапе стро-
ительства позволит снизить затраты 
застройщиков, связанные с выпла-
тами процентов по кредитам, при-
влекаемым в целях строительства 
жилья, а также обеспечит гаранти-
рованный спрос граждан на жилье, 
строящееся в рамках программы»,— 
говорится в пояснительной записке 
к документу. Однако, как поясни-
ла руководитель практики «Недви-

жимость и строительство» юридиче-
ской фирмы «Авелан» Анна Полевая, 
участие в долевом строительстве 
всегда сопряжено с рисками, кото-
рые одинаковы как для граждан, так 
и для госорганов. Наиболее распро-
страненные — угроза срыва сроков 
ввода в эксплуатацию или того, что 
дом и вовсе не будет построен. Ме-
ханизмы защиты, по ее словам, то-
же универсальны — отстаивать свои 
права дольщикам придется в суде.

Также Минстрой предлагает сни-
зить порог участия в программе для 
проектов Дальнего Востока. Сейчас 
в рамках каждого реализуемого в хо-
де программы проекта жилищного 
строительства предусматривается 

ввод в эксплуатацию до 1 июля 2017 
года не менее 10 тыс. кв. м жилья. В 
дальневосточных регионах пред-
лагается снизить планку в населен-
ных пунктах с численностью населе-
ния менее 100 тыс. человек до 5 тыс. 
кв. м. В Минвостокразвития 

”
Ъ“ сооб-

щили, что сейчас в программе «Жи-
лье для российской семьи» участвуют 
лишь два дальневосточных региона 
— Приморский край и Еврейская ав-
тономная область. «Остальные реги-
оны не участвуют в связи с тем, что 
критерии, заданные в программе, 
объективно не могут быть выполне-
ны на их территории»,— объясняют 
в министерстве. Помимо масштаба 
проектов мешает как раз нынешнее 
ограничение максимальной стоимо-
сти квадратного метра — оно непри-
емлемо для Дальнего Востока в силу 
суровых климатических условий.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Строителей  
заманивают в жилье

Минстрой под руководством 
Михаила Меня готов встретить 
строителей новыми расценка-
ми на социальное жилье   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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ЦИК одобрил вчера схему одно-
мандатных округов, в которых на 
думских выборах 2016 года бу-
дут разыграны 225 депутатских 
мандатов из 450. Главное нов-
шество, как сообщал ”Ъ“ нака-
нуне, коснется областных сто-
лиц, где в одном округе голосо-
вать будут городские избиратели 
и сельские. Новую схему поддер-
жат «Единая Россия» и ЛДПР, не-
довольны ею коммунисты и спра-
вороссы. Схема будет принята до 
5 декабря, заявляют в Госдуме.

ЦИК почти единогласно одобрил 
вчера вариант нарезки одномандат-
ных округов для думских выборов, 
которые пройдут 18 сентября буду-
щего года. Напомним, последние вы-
боры по смешанной системе прош-
ли в 2003 году, в 2007 и 2011 годах Гос-
дума избиралась по партспискам. 
Представлявший схему зампред ЦИ-
Ка Леонид Ивлев напомнил, что в ка-
ждом округе должно проживать не 
менее 488 тыс. избирателей (всего их 
109,9 млн). Все округа формируются в 
границах субъектов РФ. Москва будет 
иметь 15 округов, потому что в столи-
це более 7,3 млн избирателей. Подмо-
сковье поделят на 11 округов, Санкт-
Петербург — на 8 (см. схему). 15 реги-
онов будут иметь полноценные окру-
га, невзирая на численность избира-
телей,— например, Ненецкий авто-
номный округ, в котором немногим 
более 33 тыс. избирателей.

Членов ЦИКа интересовала в 
основном методика нарезки, по-
скольку в региональных столицах 
больше не будет сугубо городских 
округов (см. 

”
Ъ“ от 2 сентября). К при-

меру, в Оренбургской области в преж-
ние годы один из округов выпадал 
на сам Оренбург, а два — на районы 
области. Теперь же ЦИК предлагает 
в каждый из трех округов включать 
по два района Оренбурга и примыка-
ющие к ним сельские районы. «Этой 
методике более 200 лет, она была изо-
бретена в Америке губернатором Эл-
бриджем Джерри»,— сообщил член 
ЦИКа Евгений Колюшин, подчерк-
нув, что «варианты этой методики» не 
раз использовались в разных странах 
— «в том числе для нарушения прин-
ципа равного избирательного права».

Член ЦИКа с правом совещатель-
ного голоса от КПРФ Кирилл Сердю-
ков пытался доказать, что при методи-
ке «лепестковой нарезки не будет пря-
мого представительства крупных го-
родов», поскольку у сельского и город-
ского избирателя разные запросы. Но 
14 членов ЦИКа проголосовали за но-
вую схему. Воздержалась только Елена 
Дубровина, по мнению которой схе-
ма прежних лет «более приемлема». 
Новая схема осложнит работу избир-
комов, пояснила она 

”
Ъ“. По словам 

госпожи Дубровиной, при новой на-
резке не меняется система формиро-
вания территориальных избиркомов 
(ТИК): «Сельские участковые избирко-

мы должны будут отправить результа-
ты в свой ТИК, а городские — в свой». 
Поэтому госпожа Дубровина опаса-
ется «неразберихи» при подведении 
итогов выборов.

«Неразберихи опасаться не стоит, 
потому что все ТИКи на местах жест-
ко контролируются органами испол-
нительной власти»,— заявил 

”
Ъ“ экс-

перт ассоциации в защиту прав изби-
рателей «Голос» Андрей Бузин. По его 
словам, такая методика во всех стра-
нах позволяет выиграть выборы тому 
кандидату, который «в иных услови-
ях не победил бы». Это обернется тем, 
что голоса горожан, многие из кото-
рых склонны к протестному голосо-
ванию, «будут разбавлены» голосами 
селян, которые в большинстве своем 
лояльны власти.

«Мы критически воспринимаем та-
кую схему округов, которая гасит во-
леизъявления горожан голосами сель-
ских жителей, вынужденных быть ло-
яльными»,— заявил 

”
Ъ“ депутат Гос-

думы, секретарь ЦК КПРФ Сергей Об-
ухов, пообещав, что фракция подго-
товит свои поправки к схеме. «Нас то-
же она не устраивает,— сообщил зам-
пред фракции 

”
Справедливая Россия“ 

Михаил Емельянов.— На селе явка по-
чти 100-процентная, там легко выяс-
нить, кто за кого проголосовал, а из-
биратели настолько зависимы, что 
проголосуют за кандидата от власти». 
«Кандидат от власти победит в любом 
случае — нарезка тут ни при чем»,— 

считает вице-спикер Госдумы от фрак-
ции ЛДПР Игорь Лебедев. ЛДПР, по его 
словам, поддержит новую схему, по-
тому что депутат-одномандатник дол-
жен «знать нужды всех избирателей — 
как городских, так и сельских».

Дело не только в равенстве на 
представительство, которое должно 
быть между городскими и сельскими 
жителями, заявил 

”
Ъ“ вице-спикер 

Госдумы, секретарь генсовета «Еди-
ной России» Сергей Неверов. По ста-
рой схеме, напоминает он, в области 
могли быть два округа: для избира-
телей столицы региона и для осталь-
ной области. Это чревато тем, что по-
сле выборов «один депутат лоббирует 
интересы мэра, а другой — интересы 
губернатора». При новой схеме «оба 
будущих депутата будут лоббировать 
интересы всей области», надеется го-
сподин Неверов.

Зампред думского комитета по 
конституционному законодательству 
Дмитрий Вяткин вчера на заседании 
ЦИКа пообещал, что депутаты не бу-
дут затягивать рассмотрение законо-
проекта со схемой округов. На первое 
заседание после летних каникул Гос-
дума соберется 15 сентября. «Не позд-
нее 5 декабря схема должна обрести 
юридическую силу»,— пояснил 

”
Ъ“ 

господин Вяткин. К этому дню закон 
должен быть утвержден Госдумой, 
одобрен Советом федерации, подпи-
сан президентом и опубликован.

Виктор Хамраев

Сельского избирателя 
уравняют с городским
Центризбирком утвердил нарезку одномандатных округов  
на выборах в Госдуму
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Голосовать на выборах в Госду-
му в 2016 году так или иначе со-
бирается 50% россиян, выяснил 
«Левада-центр». Эксперты от-
мечают, что к думским выборам 
в условиях экономического кри-
зиса нежелание граждан участво-
вать в политической жизни будет 
расти, к тому же прибавится чи-
сло неблагополучных регионов.

«Совершенно точно» проголосу-
ют на думских выборах 2016 года 19% 
граждан. Еще 31% «скорее всего» будет 
голосовать в 2016 году, 21% «еще не ре-
шили», 12% сомневаются, что придут, 
14% уверены, что голосовать не будут. 
Почти так же распределились мнения 
в августе 2011 года, перед декабрьски-
ми выборами Госдумы VI созыва. Тог-
да явка составила 60%. «Все будет ре-
шаться ближе к выборам, федераль-
ная избирательная кампания инте-
реснее, чем региональная, но будет 
ли высокой протестная явка, зави-
сит от социально-экономической си-
туации перед выборами, а до них еще 
год»,— подчеркивает социолог «Лева-
да-центра» Денис Волков.

Если бы выборы проходили в бли-
жайшее воскресенье, за «Единую Рос-
сию» проголосовал бы 41% опрошен-
ных (в мае поддержать ее обещали 
49%). При этом среди тех, кто пошел 
бы голосовать и уже точно определил-
ся с выбором, единороссов поддер-
жал бы 61% (см. график). «Крымский 
всплеск сходит на нет, он кардиналь-
но изменил ситуацию с уровнем одо-
брения власти, но сейчас можно гово-
рить о нормализации ситуации,— от-
мечает Денис Волков.— Но рейтинги 

”
Единой России“ все равно выше, чем 

два года назад». «В условиях кризиса 

будет расти нежелание людей участ-
вовать в политической жизни, и явка 
в итоге будет низкой,— говорит поли-
толог Григорий Добромелов.— В не-
которых городах ситуация для пар-
тии власти становится катастрофич-
ной, в первую очередь в нефтегазо-
вых регионах, которые жили хорошо 
за счет высоких цен на сырье». Также, 
по его мнению, «Единой России» сле-
дует ожидать проблем в регионах, где 
социально-экономическая ситуация 
еще недавно была благополучной.

15% россиян не пошли бы на выбо-
ры в ближайшее воскресенье, 18% за-
труднились с ответом. Каждый деся-
тый проголосовал бы на выборах за 
КПРФ, 7% поддержали бы ЛДПР, всего 
3% — «Справедливую Россию» и 2% — 
«Гражданскую платформу». По 1% го-
лосовали бы за «Родину», «Яблоко» и 
Партию прогресса. Менее 1% готовы 
поддержать ПАРНАС.

Именно на базе ПАРНАС, у кото-
рой есть один мандат в Ярославской 
облдуме, непарламентская оппози-
ция планировала участвовать в дум-
ских выборах. «Демократическая ко-
алиция» (в нее помимо ПАРНАС вхо-
дит еще четыре партии) в этом году 
собиралась участвовать в парламент-
ских выборах в четырех регионах, но 
зарегистрировать партсписки смо-
гла только в Костромской области. По 
мнению 31%, отказы ей в регистра-
ции связаны «со стремлением влас-
ти не допускать на выборы реальных 
политических оппонентов», 33% объ-
ясняют это допущенными «Демкоа-
лицией» ошибками и нарушениями 
при сборе подписей, 36% затрудни-
лись с ответом.

Сергей Горяшко

На думские выборы  
собирается  
половина граждан
Пока в парламент попадают только три партии

Противостояние гордумы Нижнего Нов-
города с властями региона продолжает-
ся. Вчера под руководством председа-
теля гордумы и главы города  Олега Со-
рокина депутаты рекомендовали об-
ластным властям исключить город из 
реформы местного самоуправления 
(МСУ), чтобы поспешное принятие ре-
формы не поставило под сомнение леги-
тимность избранных в сентябре муници-
пальных властей. Также гордума откло-
нила распоряжение областного прави-
тельства об отмене увольнения сити-ме-
неджера Олега Кондрашова, пояснив, 
что у региона «нет таких полномочий».

Гордума Нижнего Новгорода обсудила 
вчера предлагаемый областью законопро-
ект об изменении схемы формирования 
МСУ. Новая схема предполагает замену по-
сле выборов 13 сентября «двуглавой» систе-
мы управления (глава города выбирается из 
состава депутатов, сити-менедежер нанима-
ется по контракту) «одноглавой», при кото-
рой мэр города совмещает функции обеих 
и выбирается конкурсной комиссией, по-
ловину членов которой назначает губерна-
тор. Обсуждение реформы дважды срыва-
лось в заксобрании из-за отсутствия квору-
ма (см. 

”
Ъ“ от 31 августа).

Вчера депутаты гордумы в шутку предло-
жили «всем составом» прийти на заседание 
заксобрания — 10 сентября, когда состоится 
третья попытка рассмотрения поправок. Вла-
димир Панов («Единая Россия») заявил, что 
вступление в силу поправок после выборов, 
которые назначались по старым правилам, 
сделает формирование органов МСУ нелеги-
тимным. «Пять лет назад нас здесь призывали 
голосовать за двуглавую систему. Сейчас убе-
ждают, что она себя изжила. Делается это по-
варварски, непрофессионально, в спешке»,— 
заявил единоросс Алексей Гойхман, назвав 
целью реформы «удовлетворение амбиций 
отдельных руководителей областного прави-
тельства». «Все это прекрасно понимают, по-
этому и в заксобрании депутаты со скрипом 
собираются»,— отметил он. «За три дня до вы-
боров нельзя принимать закон, кардинально 
переворачивающий систему МСУ. Ни у одно-

го земского собрания даже их точку зрения 
не спросили»,— подытожил Олег Сорокин. 
По его предложению депутаты приняли об-
ращение к губернатору Валерию Шанцеву и 
заксобранию, попросив исключить Нижний 
Новгород из готовящейся реформы МСУ.

Депутаты отклонили вчера и подписан-
ное губернатором распоряжение правитель-
ства о незаконности увольнения главы го-
радминистрации Олега Кондрашова. Напом-
ним, 22 июля по инициативе Олега Сороки-
на гордума досрочно расторгла контракт с 
сити-менеджером, признав его работу неу-
довлетворительной. Губернатор предложил 
либо доказать это в суде, либо отменить ре-
шение как противоречащее федеральному 
закону о МСУ. Мэр вчера сообщил, что о «ме-
стонахождении и состоянии здоровья» сити-
менеджера «не был проинформирован ни 
разу на протяжении более чем 30 дней». О 
его местонахождении не знает и и. о. главы 
горадминистрации Андрей Чертков. Юрист 
думы Ирина Маслова объяснила, что реше-
ние депутатов уволить главу администра-
ции в рамках Трудового кодекса «законно», 
а у правительства области «нет полномочий 
по надзору за соблюдением законов». Проку-
рор города поддержал депутатов, назвав рас-
поряжение правительства «неуместным и 
неправильным».

О решении гордумы Ирина Маслова сооб-
щила вечером в Нижегородском райсуде, где 
рассматривается заявление правительства о 
незаконности отставки Олега Кондрашова. 
Она предложила приобщить к делу заклю-
чение прокуратуры города и запрос анало-
гичного заключения в прокуратуре области. 
Представитель правительства Полина Биси-
на просила приобщить к делу ответ комите-
та Госдумы по федеративному устройству, 
который считает увольнение сити-менедже-
ра незаконным. Но судья Антон Симагин от-
клонил оба ходатайства: «У меня складыва-
ется такое ощущение, что есть какое-то недо-
верие к суду. Зачем нам прокуратура, Госду-
ма? Сами разберемся». Рассмотрение дела по 
существу назначено на 8 сентября.

Роман Кряжев; Антон Прусаков,  
Нижний Новгород

Нижегородская гордума  
катится по отклонной
Распоряжение Валерия Шанцева нашли неуместнымКак стало известно ”Ъ“, в Министерстве 

по делам Северного Кавказа в соответст-
вии с поручением президента прораба-
тывается вопрос о создании «комплекс-
ного ресурса» по реализации информа-
ционной политики в регионе. Проводить 
эту политику, говорят собеседники ”Ъ“, 
предполагается совместно с ТАСС. Ин-
формагентство уже самостоятельно за-
пустило проект «Это Кавказ», презента-
ция которого запланирована на 15 сен-
тября. Эксперты считают, что новому ре-
сурсу будет нелегко найти свою нишу.

О том, что в ближайшее время может быть 
запущен информационно-аналитический ре-
сурс, рассчитанный на весь Северный Кавказ, 
рассказал источник, близкий к правительст-
ву. Собеседник 

”
Ъ“ утверждает, что на портал 

предполагается выделить около 240 млн руб. 
в течение трех лет, а главным исполнителем 
может стать ТАСС.

В ТАСС 
”
Ъ“ заявили, что 15 сентября пре-

зентуют портал «с названием 
”
Это Кавказ“, ко-

торый готовился агентством ТАСС» и с середи-
ны июля находится в общем доступе. На во-
прос 

”
Ъ“, будет ли Минкавказ выступать за-

казчиком информационного проекта, в ТАСС 
заявили, что «сайт реализуется в партнерстве 
со всеми структурами, осуществляющими го-
сполитику на Северном Кавказе». Стоимость 
портала в 240 млн руб. «не соответствует дей-
ствительности, сайт стоит кратно дешевле», 
заверили в ТАСС.

Сам факт работы над ресурсом 
”
Ъ“ подтвер-

дили в Минкавказе. «По поручению прези-
дента Минкавказом России совместно с ТАСС 
разрабатывается подпрограмма по развитию 
комплексного ресурса, направленного на реа-
лизацию государственной информационной 
политики в Северокавказском федеральном 
округе»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе ведом-

ства. Подробности там не комментируют. 
Источник, близкий к администрации пре-

зидента, отмечает, что в СКФО уже предпри-
нимались попытки объединить информпро-
странство — в том числе через создание «Ассо-
циации СМИ Северного Кавказа» и подписа-
ние региональными министрами информа-
ции соглашения о сотрудничестве. «Но пока 
СМИ в основном работают в своих регионах, 
нет портала, который был бы удобен для полу-

чения информации о Северном Кавказе,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“.— ТАСС, у которого есть 

корпункты, взялся за эту тему».
«Это был сначала проект ТАСС,— говорит 

другой источник 
”
Ъ“, близкий к правительст-

ву.— Но из-за финансовых проблем, связан-
ных с экономической ситуацией в стране, 
проект частично заморозили. С созданием 
Минкавказа (указ был подписан в мае 2014 го-
да.— 

”
Ъ“) Михайлов (Сергей Михайлов — ген-

директор ТАСС с сентября 2012 года.— 
”
Ъ“) ре-

шил попробовать реабилитировать проект». 
Собеседник 

”
Ъ“ полагает, что одной из задач 

портала в дальнейшем может стать реклама 
«проектов курортов Северного Кавказа и Кор-
порации развития Северного Кавказа».

Близкий к полпредству СКФО источник го-
ворит, «что у руководителей регионов свои 
представления о том, как должен выглядеть 
ресурс». Один из бывших высокопоставлен-
ных чиновников одного из регионов вспо-
минает опыт ресурса «Южный репортер», ко-
торый претендовал на объединение инфор-
мационного поля, когда Дмитрий Козак был 
полпредом еще в едином Южном федераль-
ном округе (2004–2007 годы). «Но тогда стра-
ницы издания использовались для атак на не-
угодных полпредству региональных чинов-
ников»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. 

Эксперт Института имени Гайдара Ирина 
Стародубровская считает, что «информаци-

онных ресурсов на Северном Кавказе доста-
точно» для тех, кто интересуется ситуацией в 
регионе. По ее мнению, «имеет смысл» созда-
вать новый информационный портал только 
в том случае, если информация о Северном 
Кавказе будет транслироваться на всю Рос-
сию: «Сейчас вопросы, актуальные для реги-
она, не входят в общероссийскую повестку, 
кроме информации о терактах и убийствах». 

Источники не исключают, что новый пор-
тал может перебить повестку оппозицион-
ных региональных ресурсов. «Вопрос в том, 
какова целевая аудитория нового портала»,— 
говорит старший научный сотрудник РАН-
ХиГС Константин Казенин. Если аудитория 
кавказская, пояснил он 

”
Ъ“, то проект окажет-

ся в плотной конкурентной среде. Если же по-
давать проект шире, то нужно продумывать, 
«чем реально можно заинтересовать жите-
лей остальной России». Но «такой портал мо-
жет быть востребован экспертным сообщест-
вом», причем по разным направлениям рабо-
ты, например, по вопросам местного самоу-
правления, считает господин Казенин. Но в 
этом случае он сомневается в том, что такой 
проект «должен быть министерским», потому 
что экспертам интересны разные точки зре-
ния, не только официальные.

Максим Иванов,  
Наталья Городецкая,  
Муса Мурадов

ТАСС на весь Кавказ
В регионе откроется государственный информационный портал

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  С О З Д А В А Л И  С М И  Д Л Я  С Е В Е Р Н О Г О  К А В К А З А

В марте 2003 года создана Чеченская государственная телерадиокомпания (ЧГТРК) «Грозный». 
Сигнал ЧГТРК распространяется на регионы РФ, страны СНГ, Финляндию, Турцию, Чехию, Прибалтику. Основная 
задача — позиционирование Чечни как «успешно развивающегося региона с мощным экономическим, культур-
ным и спортивным потенциалом».

В апреле 2010 года полпред президента РФ в Северо-Кавказском федеральном округе (СКФО) Александр 
Хлопонин заявил о планах создания федерального телеканала, призванного улучшить имидж регио-
на. В марте 2012 года полпред вновь поднял этот вопрос, сообщив, что власти СКФО «очень тесно» ведут работу 
над каналом совместно с ВГТРК. О развитии проекта не сообщалось.

В октябре 2010 года Минкульт РФ объявил тендер на разработку информационного интернет-
портала, посвященного культуре и истории народов Северного Кавказа. Заполнять портал планировалось 
репортажами с фестивалей, интервью с деятелями культуры и другим аудиовизуальным контентом. Разработку 
проекта министерство оценило в 16 млн руб. О его реализации не сообщалось.

В феврале 2012 года ГТРК «Ставрополье» в сотрудничестве со всеми ГТРК СКФО запустила 
интернет-канал «Вести. Кавказ», на котором представлены «лучшие эфирные телепрограммы о Северном 
Кавказе». Проект одобрил Александр Хлопонин, который счел его «важной частью процесса формирования 
единого информационного пространства СКФО».

Анна Токарева
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САМЫЕ МАЛОЧИСЛЕННЫЕ ОКРУГА

Численность избирателей в округе (тыс. человек)

ВСЕГО ОДНОМАНДАТНЫХ 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ 
ОКРУГОВ

225

КАК ЦИК ПОДЕЛИЛ РОССИЮ
НА ОКРУГА

КОЛИЧЕСТВО ОДНОМАНДАТНЫХ 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ ОКРУГОВ В РЕГИОНЕ

1 2 3 4 5 и более

НЕНЕЦКИЙ (НЕНЕЦКИЙ АО) 33,1
ЧУКОТСКИЙ (ЧУКОТСКИЙ АО) 34,7
МАГАДАНСКИЙ (МАГАДАНСКАЯ ОБЛАСТЬ) 110,2

САМЫЕ МНОГОЧИСЛЕННЫЕ ОКРУГА 

АСТРАХАНСКИЙ (АСТРАХАНСКАЯ ОБЛАСТЬ)

КУРГАНСКИЙ (КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ)

БУРЯТСКИЙ (БУРЯТИЯ)

746,9
733,0
715,5

ИСТОЧНИК: ЦИК РФ.

ЕСЛИ БЫ В БЛИЖАЙШЕЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ ПРОХОДИЛИ ВЫБОРЫ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ 
ДУМУ, ЗА КАКУЮ ПАРТИЮ ВЫ БЫ ПРОГОЛОСОВАЛИ?    ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР».
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ПАРНАС 
(Михаил Касьянов)

«Патриоты России» 
(Геннадий Семигин)

Другие

«Родина» 
(Дмитрий Рогозин)

«Яблоко» 
(Сергей Митрохин)

Партия прогресса 
(Алексей Навальный)

«Гражданская платформа» 
(Рифат Шайхутдинов)

«Альянс зеленых — Народная 
партия» (Олег Митволь)

«Справедливая Россия» 
(Сергей Миронов)

ЛДПР 
(Владимир Жириновский)

КПРФ 
(Геннадий Зюганов)

«Единая Россия» 
(Дмитрий Медведев)

Май 2015 года 

Май 2014 года

Август 2015 года

ЗАКРЫТЫЙ ВОПРОС; ОТВЕТЫ В ПРОЦЕНТАХ 
ОТ ТЕХ, КТО ГОТОВ ГОЛОСОВАТЬ НА  ВЫБОРАХ 
И ОПРЕДЕЛИЛСЯ, ЗА КОГО БУДЕТ ГОЛОСОВАТЬ; 
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региональные выборы

”Ъ“ продолжает серию репор-
тажей из регионов, где 13 сен-
тября пройдут губернаторские 
выборы. Василий Бочкарев, ру-
ководивший Пензенской обла-
стью 17 лет, в конце мая ушел в 
отставку по истечении очеред-
ного срока полномочий. Обязан-
ности главы региона исполняет 
бывший спикер местного законо-
дательного собрания Иван Бело-
зерцев — он выдвинул свою кан-
дидатуру на выборах. Господин 
Белозерцев в хороших отноше-
ниях и с конкурентами, которые 
публично хвалят его, и с экс-гу-
бернатором. При этом он не по-
хож на своего предшественника, 
предпочитавшего жесткий стиль 
руководства, а чтобы кампания 
прошла спокойно, контраста  
с экс-губернатором Ивану Бело-
зерцеву нужно избежать.

В обстановке всеобщего 
удовольствия
25 мая в Пензенской области завер-
шилось 17-летнее правление Васи-
лия Бочкарева. Он отработал четыре 
срока и еще в 2013-м собирался ид-
ти на пятый, а в феврале 2015 года 
подтвердил свою готовность: «Если 
президент скажет 

”
надо“ — я пой-

ду». В рейтингах близкого к Кремлю 
Фонда развития гражданского об-
щества (ФорГО) господин Бочкарев 
был в группе губернаторов «с высо-
ким рейтингом», «Минченко консал-
тинг» и фонд «Петербургская поли-
тика» называли его одним из самых 
успешных руководителей, «жест-
ко контролирующих политический 
процесс в области». Недостатками 
господина Бочкарева считались воз-
раст и возможные проблемы со здо-
ровьем. Как раз усталостью он и объ-
яснил свою отставку.

Врио губернатора стал Иван Бе-
лозерцев, с 2012 года возглавляв-
ший местное законодательное со-
брание, а до того восемь лет руково-
дивший Пензой. Помимо него сре-
ди кандидатов на пост врио главы 
региона фигурировал депутат Госду-
мы единоросс Игорь Руденский, ко-
торый считался близким к первому 
заместителю руководителя админи-
страции президента Вячеславу Во-
лодину, отмечают политологи. Глава 
Агентства политических и экономи-
ческих коммуникаций (АПЭК) Дмит-
рий Орлов отмечает, что назначение 
господина Руденского врио губерна-
тора Пензенской области было впол-
не вероятным. По словам политоло-
га Александра Тузова, в регионе ожи-
дали, что «именно он заменит Боч-
карева, и назначение Белозерцева 
привело к информационному кол-
лапсу». «Администрация президен-
та проводила некий кастинг, реша-
ющим фактором стала позиция пер-
вого замглавы АП Вячеслава Володи-
на, и выбор пал на Белозерцева»,— 
говорит Дмитрий Орлов. По словам 
эксперта, важную роль сыграло то, 
что Иван Белозерцев местный и в хо-
роших отношениях с элитами, а го-
сподин Руденский родился в подмо-
сковной Икше и от Пензенской об-
ласти только избирался: «Руденский 
бы воспринимался в регионе как 
внешний игрок, в условиях 17-лет-
него правления Бочкарева ситуация 
выглядела бы неблагоприятно».

То, что область возглавил Иван Бе-
лозерцев, по мнению самого госпо-
дина Руденского, «вполне логично». 
«Он понимает людей, которые здесь 
живут»,— заявил он 25 мая инфор-
мационному агентству PenzaNews. 
Комментировать 

”
Ъ“, почему врио 

губернатора назначили не его и бы-
ли ли соответствующие переговоры, 
Игорь Руденский отказался. 20 апре-
ля, за месяц до отставки Василия Боч-
карева, депутат покинул пост главы 
думского комитета по экономиче-
ской политике. «Уход Руденского не 
сопровождался никакими гарантия-
ми назначения врио губернатора»,— 
подчеркивает Дмитрий Орлов.

Смена власти в Пензенской обла-
сти похожа на замену губернатора 
Тамбовской области, которая про-
изошла в тот же день, 25 мая. Олег 
Бетин, руководивший регионом 
16 лет, был отправлен в отставку, а 
врио губернатора стал Александр 
Никитин, занимавший, как и Иван 
Белозерцев, пост спикера местного 
законодательного собрания. При-
чем, по словам политолога Михаи-
ла Виноградова, в области ожида-
лось назначение «варяга», уроженца 
Мордовии, депутата Госдумы Викто-
ра Кидяева. Однако в случае с обои-
ми регионами АП сделала ставку на 
местных политиков.

Назначение Ивана Белозерцева 
понравилось и его нынешним со-
перникам на выборах. Например, 
кандидат от КПРФ, депутат Госдумы 
Владимир Симагин (избран от Пен-
зенской области) заявил, что давно 
с ним знаком и что он «умеет вести 
диалог». «Конечно, хорошо, что не 

”
варяг“,— сказал он.— Я не думаю, 

что можно ожидать от него каких-

то подлостей, глупостей». Кандидат 
от ЛДПР, депутат гордумы Жиганша 
Туктаров тоже отмечает, что Ивана 
Александровича знает больше деся-
ти лет. Василия Бочкарева Иван Бе-
лозерцев включил в тройку кандида-
тов в члены Совета федерации. «На-
ши деловые и дружеские взаимо-
отношения с Василием Кузьмичем 
складывались на протяжении мно-
гих лет, не изменились они и сей-
час»,— отмечает господин Белозер-
цев, не уточняя, помогает ли ему экс-
глава региона вести избирательную 
кампанию.

Предвыборная кампания 
без упоминания выборов
О выборах губернатора жителям об-
ласти напоминают билборды реги-
онального избиркома. Кандидатов 
пять. Помимо господ Белозерцева, 
Симагина и Туктарова это завотде-
лом в областном госпитале для вете-
ранов войны Геннадий Ерошин (от 
«Справедливой России») и началь-
ник отдела охраны здоровья гра-
ждан горадминистрации Владимир 
Попков (от «Родины»). Всем кандида-
там Иван Белозерцев помог собрать 

подписи депутатов для преодоле-
ния муниципального фильтра. «Ка-
ких-либо сложностей и разногласий 
не возникло»,— отмечает он.

Врио главы региона признает, что 
провести избирательную кампанию 
за три месяца «сложно, но реально». 
«Во всей моей работе меня поддер-
живают мои доверенные лица — 
это уважаемые и заслуженные жите-
ли Сурского края, отделения партии 

”
Единая Россия“,— заявил 

”
Ъ“ Иван 

Белозерцев.— Они ведут большую 
разъяснительную работу, участву-
ют во встречах». 10 июля был создан 
общественный штаб в его поддер-
жку, им руководит 66-летний почет-
ный гражданин Пензы, экс-мэр горо-
да Александр Калашников. В штабе 
больше 200 человек — это доверен-
ные лица господина Белозерцева, 
общественники, депутаты всех уров-
ней. Они и ведут кампанию, в то вре-
мя как врио губернатора ездит по об-
ласти, предприятиям и заводам и о 
выборах не говорит. По словам врио 
губернатора, людей волнует здраво-
охранение, социальная сфера, раз-
витие сельских территорий, ремонт 
и строительство дорог, создание ра-

бочих мест. Билбордов Ивана Бело-
зерцева в области, как и агитаторов 
в городе, не видно. Зато он часто по-
является в новостях на местном ГТРК 
не как кандидат, а как руководитель 
региона. Александр Тузов отмеча-
ет, что господин Белозерцев работа-
ет «в точечном режиме, а не по пло-
щадям». «Он умеет общаться с людь-
ми и нравится им,— утверждает по-
литолог.— У Бочкарева был образ 
жесткого человека, он мог дать сво-
им подчиненным разгон на грани 
фола. Новый предпочитает коррект-
ное, мягкое общение». Дмитрий Ор-
лов, в свою очередь, подчеркивает, 
что контраста между предыдущим 
и нынешним губернатором быть не 
должно, потому что «у местных жи-
телей существует привычка к опре-
деленному политическому стилю и 
стилю общения».

Относительно активную кампа-
нию ведет только коммунист Сима-
гин. Его ролики крутятся на телеви-
дении и на радио (бесплатное эфир-
ное время на местном ГТРК выде-
лил избирком), его лицо смотрит 
на пензенцев с листовок, на кото-
рых выведен лозунг «Побеждает Си-
магин — побеждает народ», он объ-
ехал уже 20 районов области из 28. 
Билборды коммунистам, как утвер-
ждает кандидат, поставить не дали: 
«Все рекламные агентства в ульти-
мативной форме обязали разорвать 
с нами договоры».

Коммунисты выпускают тира-
жом 120 тыс. экземпляров газету 
«Пензенская искра», на ее первой 
полосе изображен Иосиф Сталин, 
нависший над картой региона. «То-
варищ Симагин, наведите порядок 
в Пензенской области»,— гласит 
надпись на рисунке. К Иосифу Ста-
лину у местного отделения КПРФ 
особое почтение, в 2011 году на зад-
нем дворе обкома, который распо-
ложен в частном доме, был установ-
лен памятник вождю: «У него всег-
да лежат цветы, иной раз придешь 
— стаканчики стоят и рюмочки». В 
ближайшее время коммунисты пла-
нируют перенести бюст в центр го-
рода, куда переедет обком КПРФ.

«Оптимизация и сокращения в 
области здравоохранения сделали 
жизнь на селе невыносимой»,— го-
ворит господин Симагин. Напри-
мер, в поселке городского типа Лу-
нино закрыли морг. «Чтобы доста-
вить труп в Пензу, надо платить 
деньги. Люди сажают покойников 
на задние сиденья автомобилей и 
везут в город. Мы живем в XXI ве-
ке, у нас дикость!» — рассказал он. 
В Никольске, который находится в 
120 км от Пензы, по его словам, те-
перь нет больниц и скорые выну-
ждены возить больных с инфар-
ктами и инсультами в областной 
центр: «А обратно привозят в гро-
бах». Правда, все это он ставит в ви-
ну Василию Бочкареву, а не нынеш-
нему врио главы региона.

В Кузнецке КПРФ проводит ми-
тинг против проблем с водоснабже-
нием — у людей из кранов льется 
вода коричневого цвета. Бутылка с 
этой водой стоит на столе перед па-
мятником Владимиру Ленину, а го-
сподин Симагин напоминает не-
скольким десяткам собравшимся, 
что за годы правления Василия Боч-
карева Пенза стала одним из самых 
бедных городов страны. О выборах 
кандидат не упоминает.

По офису Жиганши Туктарова 
расклеены его плакаты вперемеж-

ку с портретами Владимира Жири-
новского. Баннеры с незамыслова-
тым лозунгом «Туктаров — наш гу-
бернатор» кандидату удалось разме-
стить во всех областных отделениях 
«Почты России»: «Пришел, попросил 
их оказать услугу, они на возмездной 
основе, конечно, согласились. Это 
наше ноу-хау». Кандидат хвастается 
наручными часами с символикой 
ЛДПР и рассказывает, что подгото-
вил видеоролики «на самые актуаль-
ные темы». В конце каждого он при-
зывает пензенцев: «Хватит это тер-
петь! Поддержи ЛДПР!» Лозунг ввел в 
оборот еще Владимир Жириновский 
во время президентской кампании 
2012 года. Партия проводит митинги 
— в поддержку уничтожения санк-
ционных продуктов, в честь дня фла-
га — любые, но только не предвы-
борные. Владимир Симагин утвер-
ждает, что кандидат от ЛДПР — «руч-
ной оппозиционер».

Дебаты кандидатов в губернато-
ры на ГТРК начнутся 2 сентября, в 
них планируют участвовать все кан-
дидаты, в том числе и Иван Белозер-
цев. «У меня будет возможность до-
нести до жителей области основные 
направления нашей предвыборной 
программы, высказать свои предло-
жения»,— объясняет он.

«Пенза — город маленький, 
все друг друга знают»
После назначения Ивана Белозерце-
ва эксперты предсказывали ожив-
ление политической жизни в об-
ласти. При Василии Бочкареве ре-
гион был одним из наиболее жест-
ко управляемых в РФ. Так, полито-
лог Александр Кынев не исключал 
возникновения «посттоталитарного 
синдрома» или периода разбалан-
сировки, который появляется по-
сле ухода губернатора-старожила. 
Но сейчас в легкой победе Ивана Бе-
лозерцева уверены и местные жите-
ли, и политологи, и даже его сопер-
ники. Эксперты фонда «Петербург-
ская политика» и холдинга «Мин-
ченко консалтинг» в рейтинге вы-
живаемости губернаторов назвали 
сильной стороной господина Бело-
зерцева его «электоральную управ-
ляемость». «На Белозерцева нигде не 
найти негативных материалов»,— 
отмечает Александр Тузов.

Далеко не все пензенцы вообще 
знают о выборах. Преподаватель му-
зыкальной школы в Кузнецке Ната-
лья была не в курсе, что кроме врио 
главы региона есть другие кандида-
ты. На улучшение жизни с новым 
губернатором она не слишком рас-
считывает. «Пойду я на выборы или 

нет — все равно они состоятся»,— 
философски замечает пенсионер, 
ветеран МВД Пензенской области, 
представившийся Владимиром. Го-
сподин Белозерцев, по его мнению, 
«из той же компании, что и преды-
дущий губернатор», и надежд на не-
го он не возлагает. «А за кого еще 
можно голосовать, кроме Белозер-
цева?» — недоумевает житель Куз-
нецка Александр Маслов.

Кандидат от «Родины» Владимир 
Попков заявляет, что получит на вы-
борах «не менее 3%». Он подчеркива-
ет, что «не отделяет себя от власти», 
так как работал в аппарате прави-
тельства области: «Претензии врио 
губернатора высказывать с моей сто-
роны было бы не совсем корректно». 
Жиганша Туктаров вспоминает, что 
уже во время избирательной кампа-
нии 25 июля проводил «масштабное 
мероприятие» вместе с Иваном Бело-
зерцевым — Сабантуй. «Пенза — го-
род маленький, мы друг друга зна-
ем, то, что мы на разных политиче-
ских полях, не значит, что мы вра-
ги»,— добавляет он. «А чего нам тут 
делить?» — задается риторическим 
вопросом Геннадий Ерошин. «Лю-
дям выборы стали неинтересны за 
то время, пока их не было»,— гово-
рит зампред совета пензенского от-
деления «Родины» Сергей Федотов. 
«Рамки обозначены, Белозерцев дол-
жен набрать 60–70%, глав админист-
раций уже озадачили, агитаторы хо-
дят по домам и переписывают изби-
рателей — кто придет, кто нет,— от-
мечает Владимир Симагин.— Власть 
будет за руку выводить свой электо-
рат и накачивать явку».

20 августа пензенская обществен-
ная организация «Поколение ново-
го времени» (ПНВ) распространила 
заявление, в котором назвала кан-
дидатов «друзьями действующего 
врио губернатора» и призвала бой-
котировать выборы. В документе, 
подписанном председателем совета 
ПНВ Иваном Финогеевым, говорит-
ся, что губернаторские выборы на-
правлены на то, чтобы «легитимизи-
ровать назначение Ивана Белозерце-
ва», который, по мнению организа-
ции, «слабый и зависимый руково-
дитель». «Для этих целей и были до-
пущены к участию в выборах еще 
более слабые кандидаты-соперни-
ки»,— отмечается в письме.

«Все кандидаты лояльны к Бело-
зерцеву,— отмечает Дмитрий Ор-
лов.— Ему предстоит обеспечить 
плавную ротацию элит и избежать 
при этом публичного конфликта с 
Бочкаревым».

Сергей Горяшко, Пенза

Уютная кампания
Кандидаты в губернаторы Пензенской области доказывают, что хорошие отношения важнее политических разногласий

Д О С Ь Е П О Л И Т И Ч Е С К А Я  И С Т О Р И Я  П Е Н З Е Н С К О Й  О Б Л А С Т И

24 октября 1991 года Борис Ельцин 
назначил главой администрации 
Пензенской области руководителя 
объединения «Пензбыт» Александра 
Кондратьева. 5 февраля 1993 года обл-
совет признал работу главы региона 
неудовлетворительной, выразил ему 
недоверие и назначил досрочные выборы. 
Господин Кондратьев остался на посту  
в статусе исполняющего обязанности.

11 апреля 1993 года первые прямые 
выборы в регионе выиграл народный 
депутат РФ Александр Ковлягин (71% 
голосов), поддержанный блоком «Граждан-
ский союз». Вторым был народный депутат, 
сопредседатель областной «Демократиче-
ской России» Михаил Дурасов (6,7%). За три 
дня до выборов свою кандидатуру в пользу 
Александра Ковлягина снял глава Железно-
дорожного района Пензы Василий Бочкарев. 
Экс-губернатор Кондратьев занял четвертое 
место (2,6%).

12 апреля 1998 года очередные 
выборы выиграл Василий Бочкарев 

(60,03%). Вторым был депутат Госдумы  
от КПРФ Юрий Лыжин (16%). Действующий 
глава администрации Александр Ковлягин 
занял третье место (12,7%). 14 апреля 2002 
года господин Бочкарев был переизбран 
на второй срок (45,5%), обойдя депутата 
Госдумы от КПРФ Виктора Илюхина (40,93%).

В мае 2005 и апреле 2010 года полно-
мочия Василия Бочкарева продлева-
лись региональным парламентом  
по представлению президента.

На выборах в Госдуму 4 декабря  
2011 года «Единая Россия» набрала  
в регионе 56,3% (в целом по стране — 
49,31%). На выборах президента 4 марта 
2012 года Владимира Путина под- 
держали 64,27% избирателей  
(по стране — 63,6%).

25 мая 2015 года в связи с истечением 
срока полномочий Василия Бочкарева  
и. о. главы региона был назначен 
спикер законодательного собрания 
области единоросс Иван Белозерцев.

Ольга Дорохина

президента РФ 
04.03.2012

в Госдуму 
04.12.2011

в заксобрание 
области 
14.10.2012

на последних 
губернаторских выборах 
14.04.2002

23,7  МЛН РУБ.

Бюджет выборов 
главы региона

1105 31

1 099 797 ЧЕЛ.

ЭЛЕКТОРАЛЬНЫЙ ПОРТРЕТ ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ

22 699 РУБ. 41,69 ГОДА

45,6 54,4

ОБЩАЯ 
ЧИСЛЕННОСТЬ 
ИЗБИРАТЕЛЕЙ

Доля мужчин

Доля 
безработных (%)*

68,1
Доля женщин

31,9%

0,50 % 
в ВВП (2013)

Доля городского 
населения

СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА
СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ 
НАСЕЛЕНИЯ

Доля сельского 
населения

Доля 
пенсионеров (%)* Доля населения 

с доходами 
ниже
прожиточного 
минимума

В 1990–1999 годах – в областном 
министерстве сельского хозяйства 
и продовольствия прошел путь 
от начальника отдела до замминистра. 
Одновременно с 1995 года — 
в облизбиркоме, с 2003 года — 
председатель облизбиркома.

Число 
участков
(шт.)

Общее число 
голосований 
13.09.2015

0,25 % 
от площади

56-е место 
среди субъектов

49-е место

0,93 % 
от населения 35-е место

%

%
*От числа 

избирателей.

Тактаров 
Николай 
Михайлович

ЯВКА НА ПРОШЛЫХ ВЫБОРАХ (%) МЕСТО РЕГИОНА В РОССИИ

ГЛАВА ИЗБИРКОМА

ПЕНЗЕНСКАЯ ОБЛ.

2,9 39,6 12,6

ПОРТРЕТ ИЗБИРАТЕЛЯ

48,7

53,4

68,1

64,9

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О
К Т О  П Р Е Т Е Н Д У Е Т  Н А  П О С Т  
Г Л А В Ы  П Е Н З Е Н С К О Й  О Б Л А С Т И

Белозерцев Иван Александрович, «Единая Россия». Родился 15 сентября 1958 года 
в селе Бараново Орловской области. Окончил Ульяновское высшее танковое командное учи-
лище (1980), Гуманитарную академию ВС (1992). До 1992 года — на политической работе в 
военных вузах. Затем до 2004 года был заместителем военкома Пензенской области, началь-
ником отдела кадров. В 2000–2012 годах — депутат Пензенской гордумы, с 2004 года был 
спикером и одновременно главой города. С 2012 года — спикер законодательного собрания 
области. С 25 мая 2015 года — врио губернатора. Кандидат педагогических наук. Награжден 
медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.
Ерошин Геннадий Леонидович, «Справедливая Россия». Родился 3 января 
1947 года в селе Александровка Рязанской области. Окончил Рязанский мединститут (1970), 
ординатуру Запорожского мединститута (1977). В 1974–2010 годах работал по специально-
сти, был главврачом в пензенских больницах. С 1997 года одновременно был депутатом зако-
нодательного собрания области, в 2010–2012 годах — вице-спикером. Сейчас — заведую-
щий отделом в областном госпитале для ветеранов войн. Награжден орденом Почета.
Попков Владимир Анатольевич, «Родина». Родился 13 февраля 1957 года в Пензе. 
Окончил медучилище (1977) и медколледж (1992) в Пензе, Пензенский госуниверситет 
по специальности «государственное и муниципальное управление» (2001). Прошел путь 
от санитара до начальника управления здравоохранения Пензы (2006–2010). С 2010 года — 
начальник управления по обеспечению деятельности губернатора области. В 2012–2013 го-
дах — директор санатория имени Володарского. С 2013 года — начальник отдела охраны 
здоровья граждан администрации Пензы.
Симагин Владимир Александрович, КПРФ. Родился 5 августа 1974 года в поселке 
Пионер Пензенской области. Окончил Пензенский госуниверситет архитектуры и строитель-
ства (1996). Работал инженером, был помощником депутата Госдумы. С 2000 года — де-
путат Пензенской гордумы, глава фракции КПРФ. В 2007 году избрался в законодательное 
собрание области, также возглавлял фракцию. С 2011 года — депутат Госдумы. Кандидат 
технических наук.
Туктаров Жиганша Зейнятуллович, ЛДПР. Родился 19 февраля 1956 года в селе 
Усть-Уза Пензенской области. Окончил Московский политехникум по специальности «фото-
техника» (1980), Московский госуниверситет технологий и управления (2006). В 1976–1991 
годах работал в объединении «Пензаоблфото». В 1991–2005 годах — руководитель торгового 
ООО «Такт». С 2004 года — депутат Пензенской гордумы, в 2013–2014 годах — вице-спикер. 
Возглавляет торговое ООО «Фаворит».

Коммунист Владимир Симагин в своей агитации активно использует имя и образ 
Иосифа Сталина, но по-партийному жестко критикует только прежнего губернатора

Кандидату от «Справедливой России» Геннадию 
Ерошину с врио губернатора делить нечего

Либерал-демократ Жиганша Туктаров не видит 
ничего зазорного в том, чтобы отпраздновать 
Сабантуй вместе с Иваном Белозерцевым

Временно исполняющий обязанности губернатора Иван Белозерцев  
помог другим кандидатам собрать подписи для преодоления  
муниципального фильтра
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Правительство Санкт-Петербурга вчера отказалось 
передавать Исаакиевский собор в безвозмездное 
пользование Русской православной церкви (РПЦ). 
Несмотря на отсутствие правовых препятствий 
для возвращения храма, городские власти ссыла-
ются на экономические причины: расходы на со-
держание и реставрацию храма лягут на бюджет. 
В Московской патриархии не исключают обжалова-
ния решения властей в суде.

Ответ митрополиту Санкт-Петербургскому и Ладож-
скому Варсонофию на его июльское обращение с прось-
бой передать РПЦ Исаакиевский собор (см. 

”
Ъ“ от 27 ию-

ля) вместо губернатора Георгия Полтавченко подписал 
исполнявший вчера его обязанности глава губернатор-
ской администрации Александр Говорунов. Господин 
Полтавченко 1 сентября отправился вместе с президен-
том Владимиром Путиным в Китай, после чего пресс-се-
кретарь губернатора Андрей Кибитов обнародовал на 
своей странице в Twitter информацию о решении по 
Исаакиевскому собору.

В канцелярию епархии документ вчера до конца ра-
бочего дня так и не поступил, но поздно вечером пресс-
секретарь губернатора разместил его копию в соцсети. 
Власти напоминают, что принадлежащий Петербур-
гу «объект культурного наследия РФ и всемирного на-
следия ЮНЕСКО» входит в состав государственного му-
зея-памятника «Исаакиевский собор» и «является уни-
кальным памятником наравне с такими общепризнан-
ными символами Санкт-Петербурга, как Спас на Кро-
ви (на него, по данным руководства музея, тоже претен-
дует РПЦ.— 

”
Ъ“) и Петропавловский собор», к тому же 

это один из самых посещаемых музеев города. Ника-
ких ссылок на нормы законодательства в качестве при-
чины отказа в письме не приводится. Вице-губернатор 
ссылается на то, что в музее «находятся тысячи предме-
тов, составляющих коллекцию Музейного фонда РФ» — 
и только на текущее содержание и реставрацию здания 
музей тратит до 200 млн руб., выплачивая в городскую 
казну 70 млн руб. налогов. «На безотлагательные рестав-
рационные работы до 2020 года музею требуется не ме-
нее 750 млн руб.; в случае передачи собора в пользова-
ние епархии все расходы по его содержанию, реставра-
ции, охране по закону лягут на cобственника — Санкт-
Петербург,— утверждает чиновник.— Это повлечет со-
кращение финансирования других социально значи-
мых проектов и программ, что в условиях сегодняшней 
сложной экономической ситуации недопустимо». «Пра-
вительство всесторонне изучило возможность переда-
чи собора с учетом позиции Минкульта и обществен-
ной палаты Петербурга (ее возглавляет директор музея 

”
Исаакиевский собор“ Николай Буров.— 

”
Ъ“). Принято 

решение о сохранении собора в оперативном управле-
нии музея и целесообразности продолжения существу-
ющей более 20 лет практики совместного использова-
ния Исаакиевского собора музеем и епархией»,— уве-
домляет и. о. губернатора.

Напомним, митрополит Варсонофий настаивал, что 
собор исторически является главным храмом города, и 
указывал на «назревшую необходимость возвращения 
собору первоначального назначения — места молитвы». 
Под передачу Исаакия церкви были подведены право-
вые основания — закон 327-ФЗ «О передаче религиоз-
ным организациям имущества религиозного назначе-
ния, находящегося в государственной или муниципаль-
ной собственности». Законодательных оснований для 
отказа в передаче собора нет — это, в частности, подтвер-
дил глава комитета по конституционному законодатель-
ству Совета федерации Андрей Клишас. Однако предло-
жение вызвало общественный резонанс: оппозиция на-
стаивала на проведении референдума по этому поводу, 
но получила отказ; за сохранение храма в управлении 
музея выступил и министр культуры Владимир Медин-
ский. Губернатор Георгий Полтавченко публично свою 
позицию не высказывал.

«Отказ в передаче собора незаконен и может быть об-
жалован в суде,— заявила 

”
Ъ“ руководитель юридиче-

ской службы Московской патриархии игумения Ксения 
(Чернега).— Все аргументы о невозможности содержания 
здания городскими властями лежат вне правового поля». 
Представитель патриархии пояснила, что федеральный 
закон №327 определяет закрытый перечень оснований 
отказа в передаче имущества: например, имущество не 
имеет религиозного назначения или заявление о пере-
даче подано иностранной религиозной организацией и 
т. д. Игумения Ксения подчеркнула также, что «Граждан-
ский кодекс возлагает на пользователя бремя содержания 
имущества, которое передается в безвозмездное пользо-
вание». Тем не менее решение о начале судебного процес-
са может принять только священноначалие. «Если оно бу-
дет принято, то мы будем отстаивать нашу позицию в суде 
и, думаю, выиграем процесс»,— добавила она.

Глава комиссии по культуре петербургского заксобра-
ния Максим Резник считает решение городских властей 
«мудрым и справедливым». По его мнению, «тяжбы быть 
не должно, потому что вопрос не только законодатель-
ный, но и морально-этический и обращение в суд будет 
вызовом Санкт-Петербургу». Директор музея (в него кро-
ме Исаакиевского собора входят еще три петербургских 
храма) Николай Буров также называет возможность 
иска со стороны РПЦ «беспрецедентным случаем», отме-
чая, что создавшаяся ситуация «разжигает рознь между 
церковью и обществом».

Напомним, похожий конфликт властям пришлось в 
августе урегулировать в Севастополе — из-за решения 
губернатора Сергея Меняйло назначить директором му-
зея-заповедника «Херсонес Таврический» настоятеля 
Свято-Владимирского собора протоиерея Сергия Халю-
ту. В итоге кадровое решение было отменено, а заповед-
ник по распоряжению Владимира Путина сейчас пере-
дается в федеральное ведение.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург;  
Павел Коробов

Исаакиевский собор 
останется музеем
Власти Петербурга отказались передавать храм церкви

Как стало известно ”Ъ“, почти 
до 100 млрд руб. возросла сум-
ма ущерба в рамках расследова-
ния уголовного дела о хищениях 
на одном из крупнейших химиче-
ских предприятий России — ОАО 
«Тольяттиазот» (ТоАЗ). Для по-
гашения ущерба СКР обратился 
в Басманный суд, который аре-
стовал все имущество ТоАЗа. 
Адвокаты химического гиганта 
пытались обжаловать это реше-
ние, но Мосгорсуд встал на сто-
рону следствия.

Мосгорсуд рассмотрел сразу три 
апелляционные жалобы адвокатов 
«Тольяттиазота» (недавно они появи-
лись на сайте горсуда в открытом до-
ступе) на прежние решения Басман-
ного райсуда. Последний еще в мае 
в один день удовлетворил сразу три 
ходатайства главного следственного 
управления СКР об аресте имущест-
ва ТоАЗа. Два из них касались почти 
500 различных объектов недвижи-
мости, начиная от заводских корпу-
сов, причалов и подъездных путей 
до столовых и артезианских сква-
жин. В третьем следователь настаи-
вал на аресте большого количества 
автотранспорта. В суде особо подчер-
кивалось, что арест производится в 
рамках уголовного дела, возбужден-
ного еще в 2012 году по фактам мо-
шенничества в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), которое по-
зже было соединено в одно произ-
водство с уголовным делом, заве-
денным по ч. 1 ст. 201 УК РФ (злоупо-
требление полномочиями). Причем 
ущерб по делу составляет без малого 
100 млрд руб. По версии следствия, 
именно на такую сумму с «Тольяттиа-
зота» было похищено аммиака и кар-
бамида его бывшим топ-менеджмен-
том совместно с «другими лицами». 
Напомним, что фигурантами этого 
скандального дела являются пять че-
ловек: владелец «Тольяттиазота» Вла-
димир Махлай, его сын Сергей Мах-
лай, занимавший пост председате-
ля совета директоров ОАО, а также 
гендиректор предприятия Евгений 
Королев и два швейцарских парт-
нера химпредприятия — руководи-
тель компании Ameropa AG Андре-
ас Циви и глава фирмы Nitrochem 
Distribution AG Беат Рупрехт. Всем 

им обвинение было предъявлено за-
очно, так как они скрылись за гра-
ницей. По некоторым данным, Вла-
димир и Сергей Махлаи находятся в 
США, так как имеют двойное граж-
данство. В результате суд арестовал 
всех обвиняемых в их отсутствие, и 
они были объявлены в международ-
ный розыск.

Адвокаты ТоАЗа в Мосгорсуде 
подчеркивали, что следствие ведет-
ся в отношении нескольких кон-
кретных физических лиц, а само 
ОАО не является даже стороной по 
делу. Более того, ряд обвиняемых во-
обще не имеют отношения к пред-
приятию, но тем не менее арест на-
ложен именно на имущество юри-
дического лица. Также отмечалась 
«несоразмерность» стоимости аре-
стованного имущества гиганта хи-
мической промышленности и сум-
мы якобы причиненного ущерба. 
Особо подчеркивалось, что разделе-
ние имущества ТоАЗа на части и его 
арест по разным ходатайствам «вно-
сит путаницу». Однако на апелляци-
онную инстанцию Мосгорсуда это не 
произвело впечатления, и арест был 
оставлен в силе.

Адвокат Сергей Замошкин, пред-
ставляющий интересы Сергея Ма-
хлая, заявил 

”
Ъ“, что его клиент сво-

ей вины категорически не призна-
ет, а само уголовное дело является 
лишь способом захватить или погло-
тить ТоАЗ со стороны конкурентов 
— миноритарных акционеров. От 
дальнейших комментариев он ка-
тегорически отказался, сославшись 
на подписку о неразглашении дан-
ных предварительного следствия. 
Между тем источники, близкие к То-
АЗу, напомнили, что вообще первые 
проблемы у предприятия появились 
еще в 2005 году. И в основном речь 
шла о методике определения стои-
мости аммиака. По словам источни-
ков, близких к ТоАЗу, торги на не-
го не проводятся, а потому отсутст-
вует и механизм рыночной оценки. 
В 2012 году заявление в правоохра-
нительные органы написали пред-
ставители миноритария ТоАЗа — 
ОАО «ОХК 

”
Уралхим“», владеющего 

10% акций завода. Ранее «Уралхим» 
уже принял ряд попыток возбужде-
ния дел в отношении собственни-

ков и управленцев ТоАЗа по различ-
ным поводам, но все они закончи-
лись безуспешно. В связи с этим Сер-
гей Махлай обвинил миноритарно-
го акционера в попытке рейдерско-
го захвата. Миноритарий же заявил, 
что в 2008–2011 годах ТоАЗ продавал 
за рубеж продукцию по занижен-
ным ценам. Изначально ущерб оце-
нивался в $200 млн, но позже возрос 
до $550 млн. Теперь же, как уверяет 
собеседник 

”
Ъ“, следствие в соответ-

ствии с поданными исками «Урал-
хима» увеличило ущерб в несколь-
ко раз, посчитав вообще всю стои-
мость проданного за три года аммиа-
ка, добившись тем самым ареста все-
го имущества ОАО.

В «Уралхиме» 
”
Ъ“ подтвердили, 

что на момент подачи заявлений о 
возбуждении уголовных дел ущерб, 
нанесенный «Тольяттиазоту» финан-
совым мошенничеством, оценивал-
ся в $560 млн, а еще $1 млрд общест-
во потеряло в результате незаконно-
го вывода наиболее ликвидных ак-
тивов. По некоторым данным, речь 
идет об убытках от вывода активов 
в офшоры и от продажи сторонним 
компаниям имущества ТоАЗа, на-
пример установок по производст-
ву метанола и аммиака. Таким обра-
зом, по курсу доллара, который уста-
новился весной-летом этого года, и 
была определена предварительная 
сумма ущерба, причинного ТоАЗу, 
примерно 97–98 млрд руб.

В компании также отметили, 
что расследование — это «слож-
ный и длительный процесс с мно-
гочисленными эпизодами и фигу-
рантами, в том числе иностранны-
ми». А сам «Уралхим» надеется, что 
«после завершения расследования 
и суда виновные будут привлечены 
к ответственности, а похищенные 
средства и активы будут возвраще-
ны 

”
Тольяттиазоту“». «В результате 

проведенных следственных дейст-
вий сумма нанесенного предприя-
тию ущерба может измениться. Не 
исключено, что к концу расследо-
вания окажется, что масштабы зло-
употреблений на заводе были куда 
серьезнее, чем предполагалось из-
начально»,— сказал 

”
Ъ“ представи-

тель «Уралхима».
Владимир Баринов

«Тольяттиазот» арестовали  
вместо Владимира Махлая
Погашение ущерба по делу обеспечили всем имуществом 
химического гиганта

Питерские власти не дали зеленый свет передаче 
Исаакия церкви  ФОТО МИХАИЛА РАЗУВАЕВА

Почти две трети граждан недо-
вольны качеством государствен-
ных медицинских услуг в стране, 
но при этом чувствуют себя все 
более здоровыми, выяснил Все-
российский центр изучения об-
щественного мнения (ВЦИОМ). 
В платных клиниках участники 
опроса не видят альтернативы, 
а четверть респондентов и вовсе 
предпочитает самолечение. Ра-
нее эксперты связывали ухудше-
ние качества государственного 
здравоохранения с увеличением 
смертности в России.

Низким уровень медобслужива-
ния в поликлиниках и больницах 
считают 65% граждан, но 60% опро-
шенных не отказываются от их посе-
щения. Остальные не обращаются в 
государственные поликлиники, по-
тому что не хотят стоять в очередях 
или не доверяют врачам — участни-
ков опроса беспокоят некомпетент-
ность, равнодушие и грубость со сто-
роны медперсонала. Таковы резуль-
таты опроса ВЦИОМа в 46 регионах 
страны в преддверии форума «Обще-
российского народного фронта», по-
священного здравоохранению. По 
словам гендиректора ВЦИОМа Ва-
лерия Федорова, отзывы пациентов 
показывают, как сработала рефор-
ма здравоохранения. Альтернати-
ву в платной медицине видят лишь 
8% респондентов, а 25% предпочита-
ют самолечение. Тема здоровья зани-
мает, по данным ВЦИОМа, восьмое 
место в рейтинге наиболее важных 
проблем России (первые места рей-
тинга заняли рост цен, инфляция и 
низкие зарплаты).

Примечательно, что в 2006 году 
поликлиниками пользовались 52% 
респондентов, а сейчас — 60%. «Мо-
жет, благодаря реформе здравоохра-
нения, может, вопреки ей, но охват 
государственной медпомощью за 
это время несколько подрос»,— по-
яснил господин Федоров. 71% посе-
тителей поликлиник — люди стар-
ше 60 лет. 4% участников опроса с бо-
лезнями не борются никак.

Параллельно ВЦИОМ предста-
вил очередной индекс здоровья 
нации, показывающий, насколь-
ко здоровыми чувствуют себя рос-
сияне. Индекс социологи вычисля-
ют при помощи ответов граждан 
на вопрос о состоянии их здоровья 
в диапазоне от хорошего (100 пун-
ктов) до плохого (0). При общем не-
довольстве медучреждениями са-
мочувствие опрошенных заметно 
улучшилось: с 52 пунктов в 2006 го-
ду до нынешних 75 пунктов. По сло-
вам социологов, чаще всего о хоро-
шем здоровье заявляют мужчины 
от 18 до 24 лет из Москвы и Санкт-
Петербурга с хорошим достатком и 
высшим образованием.

Примечательно, что 47% респон-
дентов ВЦИОМа винят в своих болез-
нях себя самих и лишь 13% полага-
ют, что в плохом состоянии здоровья 
людей виновато государство. Меж-
ду тем в Комитете гражданских ини-
циатив (КГИ), который в начале ию-
ля представил большой доклад о со-
стоянии и перспективах здравоохра-
нения в РФ, ранее прямо связывали 
ухудшение качества государственно-
го здравоохранения с ростом смерт-
ности в стране (на 3,7% по итогам ян-

варя—апреля 2015 года). Со своей 
стороны, глава Минздрава Верони-
ка Скворцова объясняла статистику 
мировой эпидемией гриппа, некаче-
ственной работой части региональ-
ных медучреждений и старением на-
селения. Однако в КГИ рост смертно-
сти увязали с политикой Минздрава, 
подразумевающей увеличение доли 
платных услуг, оптимизацию сети 
медучреждений и, как следствие, со-
кращение доступа к медпомощи (см. 

”
Ъ“ от 6 июля). В КГИ предрекали, что 

такая политика ведомства приведет 
к смерти более 2 млн человек по ито-
гам 2015 года.

Между тем в Госдуме предлага-
ют решать проблему, сделав охра-
ну здоровья граждан объектом го-
сударственного планирования. Так, 
группа депутатов от КПРФ под руко-
водством зампреда ЦК партии Вале-
рия Рашкина вчера внесла в парла-
мент законопроект, в котором для 
решения этих вопросов предлага-
ется создать национальный совет 
по охране здоровья из числа депу-
татов, сенаторов, прокуроров, пред-
ставителей Счетной палаты РФ и об-
щественников. Совет по замыслу 
КПРФ будет бороться с коммерциа-
лизацией медучреждений и сокра-
щением государственных клиник, 
а Минздрав должен получать его 
санкции на те или иные преобра-
зования в отрасли. Государству де-
путаты предлагают утверждать еди-
ные госстандарты медпомощи, а раз 
в шесть лет принимать план охраны 
здоровья граждан.

Анна Макеева,  
Александр Воронов

Граждан лечат хуже,  
но им все лучше
ВЦИОМ обнаружил, что россияне уверенно идут на поправку
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Проект указа президента предпи-
сывает «всем государственным уч-
реждениям, промышленным, тор-
говым, финансовым, транспорт-
ным и другим организациям, кре-
дитным организациям и некредит-
ным финансовым организациям, 
иным юридическим и физическим 
лицам, находящимся под юрисдик-
цией РФ», исходить из следующего: 
впредь до особого распоряжения за-
преты и ограничения, установлен-
ные прежними указами главы го-
сударства по выполнению резолю-
ций Совбеза ООН 2006, 2007, 2008 и 
2010 годов (вводившие санкции про-
тив Ирана), не распространяются на 
осуществление ряда мер. А именно 
на «поставки, продажу или передачу 
предметов, материалов, оборудова-
ния, товаров и технологий и предо-
ставление любой связанной с этим 
технической помощи, профессио-
нальную подготовку, финансовую 
помощь, инвестиции, брокерские 
или иные услуги». Главное условие 
для снятия ограничений: деятель-
ность должна быть напрямую связа-
на с модификацией двух каскадов на 
объекте «Фордо», экспортом из Ира-
на излишков обогащенного урана 
и модернизацией реактора в Араке. 
Именно в этих — ключевых для все-
го комплекса договоренностей «ше-
стерки» с Ираном — проектах Россия 
обязалась принять участие.

Так, согласно Совместному все-
объемлющему плану действий (в ко-
тором прописаны шаги по ограни-
чению Ираном своей ядерной про-
граммы в обмен на снятие санкций), 
на заводе «Фордо» в течение 15 лет не 
будут вестись научно-исследователь-
ские и опытно-конструкторские ра-
боты, связанные с обогащением ура-
на. При участии российских специа-
листов на заводе будет налажено про-
изводство медицинских изотопов.

Также Иран обязался сократить 
свой запас низкообогащенного ура-

на, составляющий около 10 т, до 
300 кг. Значительная часть имеюще-
гося у Ирана низкообогащенного 
урана будет вывезена в Россию, кото-
рая в обмен начнет поставлять Теге-
рану природный уран.

Кроме того, Тегеран согласился 
на конверсию реактора на тяжелой 
воде в Араке, чтобы исключить воз-
можность производства там оружей-
ного плутония. Объект будет исполь-
зоваться для мирных ядерных иссле-
дований и производства радиоизото-
пов. В модернизации реактора при-
мут участие российские специали-
сты и эксперты из ряда других стран.

Ранее российские официальные 
лица неоднократно подчеркивали, 
что для Москвы речь не идет о благот-
ворительности. «Это коммерческие 
проекты. Мы, конечно, денег не за-
работаем, но они должны быть само-
окупаемыми, никакого бюджетного 
финансирования осуществляться не 
будет, а это достаточно трудная зада-
ча,— говорил, в частности, замглавы 
МИД РФ Сергей Рябков (см. 

”
Ъ“ от 20 

июля).— Но 
”
Росатом“, МИД, другие 

российские структуры рассчитыва-
ют, что мы эти вопросы урегулируем 
и все будет сделано своевременно».

По словам источника 
”
Ъ“, близко-

го к Кремлю, Владимир Путин под-
пишет указ в ближайшие недели. По 
словам же источника 

”
Ъ“ МИД РФ, 

«обстановка, которая складывается 
на сегодняшний день, дает возмож-
ность рассчитывать, что перейти к 
реализации договоренностей удаст-
ся в первом квартале 2016 года». Сей-
час стороны готовят технико-эконо-
мическое обоснование проектов.

При этом в проекте указа прези-
дента подчеркивается, что реализа-
ция Россией ее обязательств в рам-
ках работ на «Фордо», в Араке и по 
вывозу урана «может осуществлять-
ся только при условии предостав-
ления Ираном гарантий на прове-
дение российской стороной прове-
рок использования любого постав-
ленного предмета (материала, обо-

рудования, товара и технологии) в 
заявленных целях». Кроме того, уча-
ствующие в проектах российские 
компании обязаны не менее чем за 
15 дней до осуществления поставок 
или иных ранее запрещенных мер 
информировать о своих шагах МИД. 
МИД будет предоставлять эту инфор-
мацию в специальные органы, со-
зданные при СБ ООН.

Как следует из проекта указа пре-
зидента, в реализации перечислен-
ных в нем мер будут участвовать 18 
ведомств, включая МИД, МВД, Мино-
бороны, Минтранс, Минфин, Мин-
промторг, СВР, ФСБ, ФТС, ФСТЭК, 
ФСВТС и корпорацию «Росатом».

Между тем сделка по иранской 
ядерной программе остается, по су-
ти, подвешенной, пока ее не одобрит 
Конгресс США, который должен дать 
зеленый свет на снятие с Ирана ряда 
односторонних американских санк-
ций. Многие республиканцы и неко-
торые демократы не верят в то, что 
соглашение позволит затянуть «пе-
риод прорыва» — то есть время, за 
которое Иран может произвести «на-
чинку» для одного ядерного боеза-
ряда,— до одного года, как обещает 
администрация США. Однако вчера 
стало ясно, что разъяснительная ра-
бота Белого дома — а его представи-
тели все последние недели занима-
лись «обработкой» конгрессменов — 
дала результат. В поддержку сделки 
высказалась 34-й сенатор в Конгрес-
се США — демократ Барбара Микал-
ски. Таким образом, администрация 
США заручилась поддержкой Кон-
гресса, необходимой для избежания 
блокирования республиканцами со-
глашения. Теперь, даже если респу-
бликанцы отклонят сделку, прези-
дент Барак Обама наложит на их ре-
шение вето. Преодолеть его против-
ники соглашения уже не смогут — 
для этого требуются голоса 67 из 100 
сенаторов.

Ольга Кузнецова,  
Анна Пушкарская,  
Елена Черненко

Россия вводит режим необогащения

Новый глава МИД Грузии Георгий 
Квирикашвили, занявший этот 
пост 1 сентября, уже столкнулся 
с резкой критикой в свой адрес 
со стороны оппозиции. Причиной 
стало его высказывание о необ-
ходимости усилить «евразийское 
направление» внешней полити-
ки страны. Оппозиция усмотрела 
в этой фразе «многозначитель-
ный намек Москве». Власти та-
кую интерпретацию поспешили 
опровергнуть, однако премьер 
Ираклий Гарибашвили вчера все 
же высказался за продолжение 
«прагматичного курса» во взаи-
моотношениях с РФ.

«В мире происходит очень много 
интересного, помимо прозападного 
направления. Есть, конечно же, отно-
шения с Востоком, новые события на 
евразийском континенте»,— заявил 
Георгий Квирикашвили на брифин-
ге сразу после своего назначения на 
пост министра иностранных дел Гру-
зии. При этом он пообещал использо-
вать «все эти интересные события» во 
благо Грузии — как в экономическом, 
там и в политическом плане.

Хотя на первое место в списке 
приоритетов господин Квирикаш-
вили поставил «европейскую и евро-
атлантическую интеграцию», оппо-
зиция ухватилась именно за упоми-
нание Евразии. Соратники экс-пре-
зидента Михаила Саакашвили запо-
дозрили правительство Ираклия Га-
рибашвили и правящую коалицию 
«Грузинская мечта» в смене внешне-
политической ориентации, а также 
в стремлении сблизиться с курируе-
мым Россией Евразийским экономи-
ческим союзом (ЕАЭС) или с Шанхай-
ской организацией сотрудничества, 
в которой Москва также играет важ-
ную роль. «Нет ничего неожиданно-
го,— заявил 

”
Ъ“ депутат от оппозици-

онной партии 
”
Единое националь-

ное движение“ Нугзар Циклаури.— 
Сегодня в Грузии правят слуги Влади-
мира Путина, которые тащат нас в Ев-
разийский cоюз».

Заявление Квирикашвили стало 
главной темой для обсуждения в кулу-
арах открывшегося вчера в Тбилиси 
совещания представителей диплома-
тического корпуса Грузии «Амбасса-
дориал-2015». Участники встреч с тру-
дом отбивались от журналистов, тре-
бующих пояснить, что именно имел 
в виду глава грузинской дипломатии.

Премьер Ираклий Гарибашвили 
и в выступлении на «Амбассадориа-
ле», и в ходе общения с журналиста-
ми несколько раз подтвердил «неиз-
менность проевропейского курса 
как выбора великих предков». Одна-

ко при этом он добавлял, что Грузия 
«должна использовать все возмож-
ности во благо народа». «С этой це-
лью мы должны выстраивать эконо-
мические отношения со всеми стра-
нами»,— подчеркнул глава прави-
тельства. Он высказался за продол-
жение диалога с РФ. «Считаю, что аль-
тернативы мирному диалогу (с Мо-
сквой.— 

”
Ъ“) и прагматичной поли-

тике нет»,— резюмировал господин 
Гарибашвили.

Позднее сам виновник скандала 
— Георгий Квирикашвили — объяс-
нил, что имел в виду лишь «широкие 
возможности экономического про-
гресса в Евразии». В то же время он 
недвусмысленно высказался за со-
хранение формата «Пражского ди-
алога» между спецпредставителем 
премьера Грузии Зурабом Абашидзе 
и замглавы МИД РФ Григорием Кара-
синым. Примечательно, что предше-
ственница господина Квирикашви-
ли на посту главы МИДа Тамара Беру-
чашвили, считавшаяся одним из са-
мых прозападных дипломатов в стра-
не, часто критиковала этот формат 
под предлогом его «непрозрачности» 
и «дублирования функций МИДа».

Сам посол Абашидзе вчера посове-
товал всем, кто усмотрел в высказы-
вании господина Квирикашвили на-
мек на сближение с ЕАЭС, «взять в ру-
ки учебник географии третьего клас-
са средней школы». «Там они смогут 
прочесть, что частью Евразии явля-
ются, во-первых, вся Европа, а во-вто-
рых, вся Азия»,— сказал дипломат. 

Грузинские эксперты восприняли 
происходящее как скрытую борьбу 
элит по поводу внешнеполитическо-
го курса Грузии. Они обращают вни-
мание на то, что президент Георгий 
Маргвелашвили, которому, согласно 
конституции, формально подотчет-
ны все послы, отказался от участия 
в заседании, сославшись на просту-
ду. «Это дипломатическая болезнь,— 
заверил 

”
Ъ“ аналитик информаци-

онно-аналитического агентства GHN 
Давид Авалишвили.— На самом деле 
президент недоволен тем, что канди-
датура нового министра не была со-
гласована с ним».

При этом господин Маргвелашви-
ли направил послам письмо, в кото-
ром подключился к дискуссии о «ев-
разийском направлении внешней 
политики». «Безопасность и благопо-
лучие страны непосредственно связа-
ны с ее европейской и евроатланти-
ческой интеграцией»,— подчеркнул 
глава государства. О «евразийском 
пространстве» в его письме не было 
сказано ни слова. 

Георгий Двали, Тбилиси

Главу МИД Грузии 
заподозрили 
в евразийском уклоне
Георгия Квирикашвили обвинили 
в предательстве национальных интересов

Приднестровье  
идет с парада на выборы
Власти непризнанной республики начинают борьбу за самосохранение

В Тирасполе вчера отметили 
25-летие образования неприз-
нанной Приднестровской Мол-
давской Республики (ПМР). 
На центральной площади города 
состоялся грандиозный по мест-
ным меркам военный парад, по-
сле которого приднестровский 
лидер Евгений Шевчук назвал 
потенциальными противниками 
«экстремистов в Кишиневе и Ки-
еве» и заявил о готовности во-
оруженных сил защитить ПМР. 
Между тем в ближайшее время 
господину Шевчуку предстоят 
баталии другого рода — борьба 
за власть внутри Приднестро-
вья. Силовиков к ней тоже пла-
нируют подключить.

Серьезный экономический кри-
зис, вылившийся в 30-процент-
ное сокращение пенсий и зарплат 
бюджетникам, не помешал вла-
стям Приднестровья с помпой от-
метить 25-летие образования не-
признанной республики. К 2 сен-
тября железнодорожный мост че-
рез Днестр в Бендерах выкрасили 
в цвета российского триколора и 
приднестровского флага. Во всех 
городах прошли концерты, а в Ти-
располе — грандиозный по мест-
ным меркам военный парад. В нем 
приняли участие более 2 тыс. чело-
век и 123 единицы техники, в том 
числе танки Т-64 и реактивные си-
стемы залпового огня. Для сравне-
ния: численность армии Молдавии 
— 4,5 тыс. человек, а танков у нее 
нет вовсе.

После парада лидер ПМР пооб-
щался с прессой и заявил, что 25-ле-
тие республика встречает «состояв-
шимся государством». Журналист 
одного из кишиневских телекана-
лов поинтересовался, не является 
ли продемонстрированная техни-
ка музейными экспонатами. И по-
лучил от господина Шевчука жест-
кий отпор: «Вы хотите испробовать 
их? Не советую. Это боевая техни-
ка, которая в случае применения 
может нанести довольно значи-
тельный урон. Она способна и го-
това осуществлять марш-броски, 
выполнять боевые задачи. Мы в 
состоянии оборонять ПМР». На во-

прос, кого Приднестровье считает 
потенциальным противником, Ев-
гений Шевчук сказал: «В числе воз-
можных противников вижу экстре-
мистов, которые есть и в Кишине-
ве, и в Киеве». Ответ был предска-
зуемым: в Тирасполе убеждены, что 
Молдавия и Украина действуют со-
обща и пытаются задушить ПМР 
экономически.

В последнее время Евгений Шев-
чук уделяет много внимания и вну-
тренним врагам. На конец ноября 
в ПМР намечены выборы в мест-
ный парламент — Верховный со-
вет. Главный конкурент правящей 
команды — крупный холдинг «Ше-
риф», монополист во многих доход-
ных сферах бизнеса от ритейла и 
оптовой торговли до телекоммуни-
каций. Эта компания спонсирует 
партию «Обновление», контролиру-
ющую парламентское большинство 
— фракцию из 18 «обновленцев» и 
ряд независимых депутатов (всего 
в Верховном совете 43 парламен-
тария). «Шерифу» жизненно важно 
как минимум сохранить свое при-
сутствие в законодательной власти.

Господину Шевчуку с учетом 
предстоящих в будущем году пре-
зидентских выборов необходим 
контроль над парламентом, кото-
рый часто отметает его инициати-
вы и конфликтует с исполнитель-
ной властью. Цена победы столь 
важна, что президент, который сам 
в прошлом работал в «Шерифе» и 
когда-то возглавлял «Обновление», 
по сути, объявил бывшему работо-
дателю войну.

Сначала от имени президента 
и правительства в Приднестровье 
стали распространять брошюры, в 
которых говорилось, что если бы 
некоторые компании полностью 
платили налоги, то властям не при-
шлось бы так сильно урезать зар-
платы и пенсии. Среди тех, кто не-
доплачивает, перечислялись пред-
приятия группы «Шериф». Холдинг 
ответил собственной листовкой с 
критикой правительства — ее раз-
дают в супермаркетах одноимен-
ной сети.

Сейчас противостояние вышло 
на новый уровень. На пресс-кон-
ференции по случаю 25-летия ре-
спублики господин Шевчук много 
внимания уделил «олигархическим 
кругам». Слово «Шериф» он не про-
изнес ни разу, предпочитая слово-
сочетание «одна известная фирма». 
«Практика политической корруп-

ции, когда одни финансируют вы-
боры, а другие представляют ин-
тересы не избирателей, а конкрет-
ных экономических кругов, пороч-
ная. И я намерен содействовать то-
му, чтобы все материалы на эту те-
му были доступны СМИ и гражда-
нам»,— заявил Евгений Шевчук.

Президент также пообещал пре-
секать участие в предвыборной 
кампании заезжих политтехноло-
гов. Поскольку немногие полити-
ческие силы в ПМР могут себе по-
зволить нанять иностранных спе-
циалистов, ясно, что эта мера долж-
на ослабить именно «Обновление». 
Ограничить влияние враждебно-
го холдинга господин Шевчук на-
мерен и через принятие антимоно-
польного законодательства, кото-
рое, по его словам, было иниции-
ровано правительством, но не под-
держано парламентом. «Необходи-
мо законодательно отрегулировать 
вопросы высокой доли офшорных 
операций в экономике. Эпоху за-
конодательного неолиберализма в 
этих вопросах необходимо завер-
шить, санкции за налоговые пре-
ступления должны быть макси-
мальными»,— говорит он.

Эта угроза может быть осуществ-
лена только в случае, если у придне-
стровского лидера будет устойчи-
вое большинство в Верховном сове-
те. Но проблема в том, что популяр-
ность господина Шевчука сейчас да-
леко не на пике, а его партия «Возро-
ждение» вообще незаметна. Откры-
тые соцопросы в Приднестровье не 
проводятся, а независимых СМИ по-
просту нет. Соцсети же пестрят кри-
тикой в адрес властей. В том числе 
за расточительность при празднова-
нии круглой даты. Собеседники 

”
Ъ“ 

среди приднестровских депутатов 
на условиях анонимности уверяют, 
что сторонники господина Шевчука 
пойдут на выборы как независимые 
кандидаты и что для их победы пре-
зидент намерен мобилизовать весь 
административный ресурс, а заод-
но суды, подконтрольные исполни-
тельной власти.

Экс-глава МИД Приднестро-
вья Валерий Лицкай полагает, что 
схватка за власть будет жесткой. «У 
нас кризис и экономический, и по-
литический. О деятельности Шев-
чука мнение неоднозначное. Есть 
внешние обстоятельства, но все на 
них не свалишь, и люди это пони-
мают,— сказал он 

”
Ъ“.— Выборы 

превращаются в референдум о до-
верии властям. Потом предстоит 
президентская гонка. Нас ждет год 
внутренней нестабильности».

Владимир Соловьев,  
Кишинев—Тирасполь

с1

В последнее время придне-
стровский лидер Евгений Шев-
чук уделяет много внимания 
внешним и внутренним врагам  
ФОТО АНДРЕЯ МАРДАРЯ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18095,4 (–70,29)
РТС 789,39 (–15,67)
FTSE 100 6083,31 (+24,77)

DAX 30 10048,05 (+32,48)
DJIA* 16271,07 (+212,72)
NASDAQ Composite* 4706,79 (+70,69)

*На 20:33.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.09.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.09.15
Австралийский доллар 46,7196
Английский фунт 102,0270
Белорусский рубль** 38,1439
Датская крона* 10,0790

Доллар США 66,6756
Евро 75,0901
Индийская рупия*** 10,0597
Казахский тенге*** 27,7065

Канадский доллар 50,3288
Китайский юань* 10,4872
Норвежская крона* 80,3621
СДР 93,8699

Сингапурский доллар 47,1306
Новая турецкая лира 22,6218
Украинская гривна* 30,2384
Шведская крона* 79,0360

Швейцарский франк 69,3094
Японская иена*** 55,6860
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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раскрывает руководитель 
банковской группы

Ксения 
Дементьева

Объем информации, относимой к 
стратегически важной, а потому засе-
креченной, растет не по дням, а по ча-
сам. Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) перестало раскрывать на 
своем сайте данные о размере свое-
го фонда. Не готовы назвать его объ-
ем и в пресс-службе АСВ. Там ограни-
чиваются сообщением, что на сегод-
няшний день средств фонда страхова-
ния вкладов достаточно для осущест-
вления выплат по наступившим стра-
ховым случаям. «А в октябре АСВ на-
мерено перейти на финансирование 
выплат за счет кредитов Банка Рос-
сии, если размер фонда опустится ни-
же 40 млрд руб.»,— уточняют в агент-
стве. Кредит от ЦБ на эти цели разме-
ром до 110 млрд руб. одобрен, но еще 
не получен.

Засекречивание данных о теку-
щем объеме фонда страхования вкла-
дов можно было бы оправдать, если 
бы фонду грозило обнуление — к че-
му волновать граждан лишней тре-
вожной информацией? Снижение 
объема фонда до нуля в принципе 
сейчас возможно. В настоящее вре-
мя страховку получают клиенты бан-
ков группы Анатолия Мотылева, в ко-

торых на момент отзыва лицензий 
хранились средства граждан на сум-
му почти 70 млрд руб., начаты выпла-
ты клиентам Пробизнесбанка (объ-
ем вкладов составлял более 25 млрд 
руб.) — и это только самые крупные 
текущие выплаты. Известие о фор-
мальном обнулении фонда страхова-
ния вкладов может вызвать панику у 
вкладчиков, даже стать поводом для 
недоверия к самому институту стра-
хования вкладов. Но это только если 
не знать, как именно происходят вы-
платы страховок.

Хотя в АСВ не афишируют этого 
механизма, для экспертов не секрет, 
что выплаты вкладчикам банков, ли-
шившихся лицензии, осуществляют-
ся не напрямую из фонда. Расчет осу-
ществляется по авансовому принци-
пу: банки—агенты по выплате страхо-
вого возмещения платят его из своих 
средств, а АСВ рассчитывается с ними 
через три месяца. Таким образом, да-
же если фонд в ближайшее время об-
нулится, процесс выплат страховок 
не прервется, а в октябре АСВ уже по-
лучит кредит ЦБ.

Крупнейшими банками—агента-
ми АСВ по выплате страхового воз-
мещения вкладчикам любых банков 
с отозванными лицензиями всегда 
оказываются госбанки — Сбербанк, 
Россельхозбанк и ВТБ 24. У них самая 
большая региональная сеть, а это яв-
ляется одним из важных критериев 
для АСВ при выборе банка-агента. То 
есть эти банки, рискующие лишиться 
лицензии с нулевой вероятностью, не 
только являются главными платель-
щиками взносов в фонд страхования 
вкладов, но и кредитуют АСВ абсолют-
но бесплатно, авансом рассчитываясь 
с вкладчиками банков, потерпевших 
крах. При такой — двойной — гаран-
тийной системе фонд страхования 
вкладов вполне мог бы на время стать 
нулевым. Но для того, чтобы граждан 
не взволновала информация об этом, 
нужно было бы объяснить, как в ре-
альности система работает. Засекре-
тить данные о размере фонда проще.

вчера

«АШАН»

отозвал два судебных иска 
к Россельхознадзору, сообщил 
гендиректор «Ашана Россия» Ви-
лельм Убнер. «Иски отозваны. Ранее 
мы оспорили процедуры, которые 
были использованы в двух наших 
магазинах, но никакого суда не бу-
дет. Мы не пошли дальше, никаких 
дел сейчас нет»,— заявил он. В авгу-
сте в арбитражный суд Москвы по-
ступили два иска «Ашана» к управле-
нию Россельхознадзора по Москве, 
Московской и Тульской областям. 
Рассмотрение одного из исков было 
запланировано на 17 сентября. Суть 
исков не раскрывалась. ТАСС

«ЯНДЕКС.МАРКЕТ»,

крупнейший товарный агрегатор 
рунета, оценил рост товаро-
оборота электроники, ком-
пьютерной и бытовой техники 
в рублях в первом полугодии 
2015 года в 14,3%, рассказал ”Ъ“ 
руководитель сервиса Павел Але-
шин. Больше всего по обороту вы-
росла бытовая техника — на 24,2%, 
рост в компьютерной технике соста-
вил 12,8%, а в электронике — 8,6%, 
говорит он, объясняя это «взлетев-
шими ценами». Но спрос в этих сег-
ментах немного уменьшился — 
на 5,7%: так, на электронику он упал 
на 7,2%, на компьютерную технику — 
на 8,8%, исключением стала быто-
вая техника — рост на 1,5%, делят-
ся наблюдениями в «Яндекс.Марке-
те». «В кризис люди могут отказать 
себе в новом компьютере или теле-
фоне, а спрос на бытовую технику 
подвержен не столько моде, сколь-
ко реальной необходимости,— рас-
суждает господин Алешин.— Поэто-
му даже в кризис люди вряд ли отка-
жут себе в стиральной машине, если 
старая вышла из строя или они толь-
ко что въехали в новую квартиру». 
 Роман Рожков

ФАС

намерена обратить внимание 
Владимира Путина на тенде-
ры по закупке труб большого 
диаметра «Газпромом», в ко-
торых участвует трейдинго-
вое ООО «Трубные инноваци-
онные технологии» (ТИТ) Ива-
на Шабалова, заявил вчера гла-
ва службы Игорь Артемьев. «Я счи-
таю, что операция с закупками труб, 
когда появляется посредник, похо-
жа на членовредительство — ”Газ-
пром“ купил трубы значительно до-
роже, чем мог»,— сказал господин 
Артемьев, отметив, что глава «Газ-
прома» Алексей Миллер и глава со-
вета директоров монополии Виктор 
Зубков не отреагировали на письмо 
службы. Иван Шабалов напомнил 

”Ъ“, что в конце августа ФАС про-
играла в судах трех инстанций де-
ло о претензиях к «Газпрому» по за-
купкам ТБД. «Теперь, судя по заяв-
лениям Игоря Артемьева, ФАС на-
мерена покинуть правовое поле: 
пойти по пути принятия политиче-
ских решений и применения руч-
ного управления», считает бизнес-
мен. При этом стоимость продук-
ции, предложенной ТИТ, «в 100% 
случаев была ниже лимитной сто-
имости, объявленной в тендере», 
указывает он. В «Газпроме» и труб-
ных компаниях не комментируют за-
явление ФАС, но источники в них 
говорят, что претензий к ТИТ нет. 
 Анатолий  Джумайло

БАНК РОССИИ

сообщил о недостаточности 
активов Тандем-банка. Вре-
менная администрация по управле-
нию Тандем-банком (лицензия ото-
звана 2 апреля) установила недо-
статочность активов банка для удов-
летворения требований кредито-
ров в полном объеме — стоимость 
активов не превышает 62,1 млн руб. 
при величине обязательств перед 
кредиторами 396,6 млн руб., гово-
рится в сообщении ЦБ. «Основной 
причиной явился вывод активов пу-
тем выдачи заведомо невозврат-
ных кредитов на общую сумму бо-
лее 900 млн руб.»,— отмечают в ЦБ. 
«Интерфакс»

правила  
игры

Известие о формаль-
ном обнулении фонда 
страхования вкладов 
могло бы вызвать пани-
ку среди вкладчиков, 
но только если не знать, 
как именно происходят 
выплаты страховок

Политика импортозамещения 
в IT пугает компании с госуча-
стием, которые теперь предпо-
читают закупаться впрок даже 
несмотря на то, что такая за-
пасливость не нравится Мин-
комсвязи. Как стало известно 

”
Ъ“, контракты со Сбербан-

ком на сумму около 3   млрд руб. 
в прошлом году обеспечили 
российскому представительст-
ву IBM треть выручки. Банк за-
купил лицензии программно-
го обеспечения IBM на пять лет, 
а также заключил соглашения 
на поставку IT-оборудования.

«В 2014 году у IBM в России бы-
ло несколько сделок с одним очень 
крупным заказчиком из числа ком-
паний с госучастием. Это позволило 
российскому офису продемонстри-
ровать положительную динами-
ку выручки в 2014 году. Объем кон-
трактов с этим заказчиком в итоге 
составил около трети выручки рос-
сийского подразделения IBM. Кон-
тракты среди прочего были заклю-
чены на поставку лицензий на на-
ши программные продукты на пе-
риод в несколько лет»,— расска-
зал 

”
Ъ“ гендиректор IBM в России 

и СНГ Андрей Филатов. По данным 
kartoteka.ru, выручка ООО ИБМ ВЕА 
в 2014 году составила 9,1 млрд руб. 
Получается, одна из российских 
компаний с госучастием закупила 
продукцию IBM примерно на 3 мл-
рд руб. Источник 

”
Ъ“, близкий к од-

ной из сторон контракта, утвержда-
ет, что заказчиком являлся Сбер-
банк, это подтверждает топ-менед-
жер крупной компании на IT-рын-
ке. Андрей Филатов назвать заказ-
чика отказался, сославшись на со-
глашение о неразглашении.

Представитель Сбербанка не на-
звал 

”
Ъ“ общую сумму контрактов 

с IBM за 2014 год, однако сообщил, 
что один из крупных контрактов 
с данным вендором касался при-

обретения ПО и услуг его техни-
ческой поддержки по всей группе 
«Сбербанк» сроком на пять лет. «Так-
же были заключены генеральные 
соглашения на два года на постав-
ку серверов IBM Power, систем хра-
нения данных категории Midrange, 
программных комплексов. В рам-
ках данных соглашений банк име-
ет возможность неоднократных ра-
зовых закупок по фиксированной 
стоимости, а объем данных согла-
шений определяет предельно воз-
можную общую сумму закупок»,— 
сообщили в Сбербанке.

Основная статья расходов круп-
ных банков, и в частности Сбербан-

ка, на IT — это закупка разнообраз-
ного вычислительного, инженерно-
го и телекоммуникационного обо-
рудования, говорит бывший на-
чальник департамента IT Росэнерго-
банка Леонид Белышков, который 
ранее работал в Сбербанке. «Далее 
по сопоставимому объему затрат 
идут лицензии на софт. 

Известно, что Сбербанк в боль-
шом количестве закупает ПО Micro-
soft, которое стоит на компьютерах 
сотрудников, а также использует и 
специализированный банковский 
софт как собственных разработок, 
так и крупных российских компа-
ний ЦФТ, 

”
Диасофт“, R-Style Softlab 

и др., кроме того, банк закупает не-
мало корпоративного ПО SAP и 
IBM»,— перечисляет господин Бе-
лышков.

В конце января 2015 года ста-
ло известно еще об одной крупной 
IT-закупке Сбербанка. Банк под-
вел итоги тендера на лицензии ПО 
Symantec и услуги по его сопрово-
ждению объемом $52,37 млн (около 
3,6 млрд руб. по курсу на момент за-
вершения тендера). По данным 

”
Ъ“, 

информация об этом тогда дошла 
до Минкомсвязи. Собеседник 

”
Ъ“ 

на рынке и источник, близкий к ве-
домству, рассказывали, что сотруд-
ники министерства разбирались в 
обоснованности суммы контрактов 
и необходимости закупки именно-
го этого ПО. «Выяснилось, что вме-
сто Symantec можно было купить 
ПО 

”
Лаборатории Касперского“ и 

Acronis, что вышло бы значитель-
но дешевле и не уступало по харак-
теристикам. Но как-то повлиять на 
Сбербанк мы пока не можем»,— го-
ворил собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

министерству.
Разработанный Минкомсвязью 

проект постановления об ограниче-
нии госзакупок иностранного ПО, 
который сейчас находится на рас-
смотрении в правительства, не рас-
пространяется на компании с госу-
частием, а охватывает только госо-
рганы. Аналогичная ситуация и с 
подписанным президентом РФ Вла-
димиром Путиным в конце июня 
законом, который с 1 января 2016 
года обязывает госорганы предо-
ставлять письменное обоснова-
ние в случае закупки иностранно-
го ПО. Однако крупные компании 
с госучастием опасаются, что поли-
тика импортозамещения дойдет и 
до них, поэтому «уже сейчас заку-
пают софт иностранных вендоров 
впрок», поясняет один из топ-ме-
неджеров на IT-рынке.

Мария Коломыченко

К IBM пришли на выручку
Контракты со Сбербанком обеспечили компании треть доходов в России

Сулейман Керимов и его сын 
Саид могут стать единственны-
ми владельцами крупнейшей 
золотодобывающей компании 
РФ Polyus Gold: структуры го-
сподина Керимова-младшего 
объявили о готовности выку-
пить акции у других акционе-
ров. На это может потребовать-
ся около $5,4   млрд, источник 
этих средств не  называется. 
Консолидации Polyus в руках 
семьи Керимовых на рынке 
ждали давно. Источники 

”
Ъ“ 

не исключают, что после выку-
па компании она будет продана 
или, наоборот, господин Кери-
мов хочет привлечь в Polyus но-
вых партнеров. Но, по данным 

”
Ъ“, с крупнейшими российски-

ми игроками такая перспекти-
ва не обсуждалась.

Подконтрольная сыну Сулеймана 
Керимова Саиду компания Sacturino 
Limited, вместе с аффилированной 
Wandle Holdings Limited владею-
щая 40,2% акций золотодобываю-
щей Polyus Gold, обсуждает выкуп у 
других акционеров всех бумаг ком-
пании, включая обращающиеся на 
рынке. Эту информацию Sacturino 

и Polyus раскрыли вчера в регуля-
торных сообщениях на Лондонской 
фондовой бирже (LSE). Sacturino го-
това выкупить акции по цене $2,97 
за штуку — с трехпроцентной пре-
мией к их средней рыночной цене за 
месяц и семипроцентной премией к 
средней цене торгов за последние 
три месяца. Исходя из объема бумаг 
Polyus, не принадлежащих струк-
турам семьи Керимовых, на выкуп 
может потребоваться $5,4 млрд. Кто 
предоставит эти средства, не раскры-
вается, финансовым консультантом 
сделки указан VTB Capital (на рынке 
считают, что пакет семьи Керимовых 
в Polyus покупался на средства, пре-
доставленные ВТБ). В ВТБ отказались 
от комментариев.

Крупнейшими акционерами 
Polys Gold, кроме семьи Керимо-
вых, являются структуры Гаврии-
ла Юшваева (считается близким 
к Сулейману Керимову), владею-
щие 19,28% акций, и структуры сов-
ладельца группы «Индустриаль-
ный союз Донбасса» Олега Мкртча-
на (18,5%). Представители господ 
Юшваева, Мкртчана и Polyus Gold 
отказались от комментариев. Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с позицией Nafta 

Moskva (управляет активами семьи 
Керимовых), говорит, что «история 
компании подошла к тому моменту, 
когда заниматься ей стало удобно в 
рамках частного владения».

Как писал 
”
Ъ“, в мае Polyus преду-

предил держателей облигаций ком-
пании о том, что может изменить го-
ловную компанию группы. Источ-
ники 

”
Ъ“ тогда поясняли, что компа-

ния может уйти с Лондонской бир-
жи, поскольку Сулейману Керимо-
ву «хочется иметь больший контр-
оль над компанией, который сей-
час невозможен из-за лондонского 
листинга и независимых членов со-
вета директоров». Но тогда собесед-
ники 

”
Ъ“ говорили скорее о возмож-

ной смене головной компании на 
зарегистрированное в РФ ОАО «По-
люс Золото». При этом в отрасли дав-
но ожидали, что Сулейман Керимов 
сделает компанию частной для по-
следующей продажи либо привле-
чения партнеров, после того как не 
удался обсуждавшийся в 2012 го-
ду альянс с Polymetal (ключевые ак-
ционеры — PPF Group, группа ИСТ 
Александра Несиса и Александр Ма-
мут). С крупными российскими иг-
роками отрасли в последнее время 

возможное участие в выкупе акций 
Polyus Gold не обсуждалось, говорят 
источники 

”
Ъ“ на рынке.

Сергей Донской из Societe 
Generale отмечает, что «в силу раз-
личных причин» ликвидность бумаг 
Polyus в последние годы была невы-
сока, и в этих условиях для поддер-
жания статуса публичной компании 
ей нужно было бы проводить допэ-
миссию. Это выглядит не самым оче-
видным вариантом в текущей конъ-
юнктуре, а в противном случае при-
шлось бы уходить с рынка, к чему и 
склонился основной акционер, заме-
чает аналитик. На чем основана пре-
мия покупателя к рыночной цене бу-
маг, господин Донской затрудняется 
сказать. Пока привлечение финансо-
вых либо стратегических партнеров 
в частную Polyus Gold кажется мало-
вероятным, считает он: компания ге-
нерирует высокий денежный поток, 
не обременена долгом, а привлече-
ние соинвесторов в ее проблемный 
Наталкинский проект можно струк-
турировать отдельно. Но при этом, 
добавляет аналитик, самому госпо-
дину Керимову может пригодиться 
партнер, чтобы делить риски.

Анатолий Джумайло

«Ренессанс Кредит» отозвал из Федераль-
ной антимонопольной службы (ФАС) хода-
тайство о покупке Связного банка. В такой 
ситуации Связной банк, чьи нормативы, 
по оценкам экспертов, уже в сентябре мо-
гут опуститься ниже минимально допусти-
мых ЦБ значений, в очередной раз оказыва-
ется под угрозой отзыва лицензии. Объемы 
его бизнеса за время проблем настолько 
сжались, что рассчитывать на санацию уже 
вряд ли приходится, указывают эксперты.

О том, что банк «Ренессанс Кредит» отозвал из 
ФАС ходатайство о покупке Связного банка, рас-
сказали 

”
Ъ“ источники, знакомые с ситуацией. 

Предправления банка «Ренессанс Кредит» Алек-

сей Левченко подтвердил, что «Ренессанс Кредит» 
отозвал ходатайство о покупке Связного банка из 
ФАС, но по-прежнему сохраняет заинтересован-
ность в данном активе. От дальнейших коммента-
риев господин Левченко отказался. Основной вла-
делец Связного банка Олег Малис не стал коммен-
тировать этот вопрос, так же поступили и в пресс-
службе банка.

Интерес к Связному банку «Ренессанс Кредит» 
начал проявлять спустя недолгое время после то-
го, как сам перешел под контроль ОНЭКСИМа 
(сейчас владеет 86% акций банка). В августе 2013 
года ОНЭКСИМ стал договариваться о покупке 50% 
группы компаний «Связной» еще у бывшего соб-
ственника Максима Ноготкова (см. 

”
Ъ“ от 9 авгу-

ста 2013 года). Идея была в создании финансово-
го холдинга, куда бы вошли банки «Ренессанс Кре-
дит» и Связной банк, а также страховая компания 
ОНЭКСИМа «Согласие», и продаже его продуктов 
в ритейловой сети «Связной» (около 3,2 тыс. сало-
нов связи). Именно во время тех договоренностей 
Максим Ноготков получил на головную структуру 
ГК «Связной» Trellas Enterprises Limited кредит от 
структур ОНЭКСИМа, по которому не смог распла-
титься, и был вынужден отдать часть компании, 
акции которой выступали залогом (см. 

”
Ъ“ от 13 

ноября 2014 года). В дальнейшем этот пакет Trellas 
был продан Олегу Малису (см. 

”
Ъ“ от 17 декабря).

деловые новости  — с8

В Polyus должен остаться только один
Семья Керимовых может выкупить доли остальных инвесторов

От Связного банка отказался покупатель
«Ренессанс Кредит» отозвал сделку
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 3 сентября 2015 №160   l   Коммерсантъ
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1,52 п.п.
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7,5тыс. пунктов ● 5,379

0,56%
0 70,0
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56

70млрд руб. ● 32,13
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600 850
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0,00% 0,51%

● 1,134$ млрд ● 775,9

Национальная карточная систе
ма «Мир» планирует установить 
минимальный ежемесячный без
наличный оборот от 10 тыс. до 
20 тыс. руб. Банкам придется за 
свой счет стимулировать клиен
тов пользоваться картами для 
оплаты товаров и услуг, а не сня
тия наличных. В противном слу
чае доходы банков в рамках сис
темы будут понижены. С учетом 
низкого спроса населения на оп
лату картами такая мера выгля
дит преждевременной и резко 
снизит интерес банков к «Миру», 
опасаются эксперты.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался про-

ект продуктовой линейки националь-
ной системы платежных карт (НСПК) 
— первая эмиссия ее карт под брен-
дом «Мир» запланирована на конец 
2015 года. Как следует из проекта, пла-
нируется выпускать три типа карт 
«Мир» — дебетовые, классические (де-
бетовые с овердрафтом и кредитные) 
и премиальные. И если к банкам—
эмитентам дебетовых карт не предъ-
является почти никаких требований, 
то по двум остальным типам требова-
ния существенно жестче. Одно из них 
— устанавливать по таким картам ми-
нимальный лимит по размеру опера-
ции, которую банк априори одобряет. 
НСПК планирует, что минимальный 
лимит по таким картам составит 5 тыс. 
руб. для классических и 15 тыс. руб. 
для премиальных карт. По картам 
международных систем (МПС) каж-
дый банк-эмитент устанавливает та-
кой лимит сам. При высоких рисках 
эти минимальные лимиты вообще 
могут отсутствовать.

Другое еще менее выполнимое тре-
бование — средний минимальный 
ежемесячный объем безналичных 
операций (в пересчете на карту). По 
классическим картам он будет состав-
лять 10  тыс. руб., по премиальным — 
20 тыс. руб. К «нарушителям» НСПК 
вправе применять штрафные санк-

ции — снижать размер их доходов от 
межбанковских комиссий по таким 
картам до комиссий по картам более 
низкого уровня. Размер данных ко-
миссий еще не определен. Такой пра-
ктики также нет в МПС.

По словам одного из источников 

”
Ъ“, обязанность поддерживать безна-

личный оборот обсуждалась на встре-
че с участниками пилотного проекта 
по выпуску карт «Мир» на прошлой не-
деле и вызвала недовольство. «Однако 
банкиры заверили, что пользоваться 
штрафными санкциями безоговороч-
но НСПК не намерена, эта мера разра-
ботана в качестве предупредительной 
по отношению к тем банкам, которые 
будут злоупотреблять распространени-
ем карт повышенного класса среди не-
соответствующих клиентов»,— отме-
чает он. В НСПК отказались комменти-
ровать «неутвержденный документ».

Банкиры в отсутствие официально-
го документа готовы обсуждать его 
лишь на условиях анонимности. «По 
сути, единственный способ стимули-
ровать клиентов оплачивать покупки 
картами — это программы лояльно-
сти и cash-back,— отмечает собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с намерениями 

НСПК.— Однако, как показывает пра-
ктика, они могут лишь подтолкнуть 

клиента, но ни в коем случае не заста-
вить его пользоваться картой». А в слу-
чае если клиент, например, заболел 
или в течение месяца по каким-то при-
чинам пользовался другой картой, вы-
полнять требования НСПК банк про-
сто не сможет, отмечает он.

В то же время если банки будут сти-
мулировать увеличение безналично-
го оборота по картам, это приведет и к 
росту интереса к приему карт со сторо-
ны торговых точек, считают собесед-
ники 

”
Ъ“. «Нельзя забывать, что НСПК 

— государственная компания, перед 
которой стоят и социальные задачи,— 
напоминает собеседник 

”
Ъ“ в банке 

топ-10.— Одна из них — стимулирова-
ние торговых точек к приему карт, а не 
только наличных, что сейчас для мно-
гих из них невыгодно из-за высоких 
комиссий банков — до 2,5% против 
1,8% по классической карте».

Стимулирование банков к повыше-
нию безналичного оборота по картам 
вполне логично, отмечает глава НП 
НПС Алма Обаева. «Однако сейчас — на 
фоне небольшого спроса населения на 
использование карт как платежного 
инструмента, а не средства снятия на-
личных в банкомате и низкого уровня 
проникновения pos-терминалов (для 
проведения безналичных платежей) в 
регионах — такая мера выглядит пре-
ждевременной»,— отмечает она. О низ-
ком интересе населения к использова-
нию карт в торговых точках свидетель-
ствует статистика ЦБ. Согласно ей, в 
первом квартале 2015 года на карточ-
ные операции по оплате товаров и 
услуг пришлось лишь 27% всего объема 
операций (1,9 трлн руб.), остальное — 
снятие наличных. По мнению госпожи 
Обаевой, вводить минимальные поро-
ги можно лишь по мере того, как карта 
«Мир» начнет набирать популярность, 
а пока жесткие требования могут отри-
цательно сказаться на планах банков 
по выпуску каких-либо карт, кроме 
обязательных для бюджетников.

Ольга Шестопал

«Мир» на оборот
Национальная платежная система мотивирует карточные платежи

контекст  

БАНКИ

Просрочка дошла до точки

Доля ссуд с просроченными свыше 90 дней платежами в общем объеме 
однородных ссуд, предоставленных банками физлицам, в июле 2015 года 
увеличилась до 10,5% с 10,3%, сообщается в информации на сайте ЦБ. 
Это максимальный уровень доли просроченных розничных кредитов за 
весь период наблюдений — с начала 2008 года. За первые семь месяцев 
2015 года доля просроченных кредитов увеличилась на 2,6 п. п. с 7,9% 
на 1 января. За весь 2014 год доля просроченных кредитов увеличилась 
на 2,1 п. п. с 5,8% на начало года, в 2013 году рост показателя составил 
1,2 п. п.— с 4,6% до 5,8%. Объем ссуд с просроченными более 90 дней 
платежами в банковских портфелях однородных требований и ссуд, пре-
доставленных физлицам, в январе—июле текущего года увеличился на 
225,5 млрд руб., или на 26,1%,— до 1 трлн 90,8 млрд руб. «Интерфакс»

ЦИТАТА

В следующем году уже будет  
массовый выпуск карт «Мир», 
где-то 30 млн карт, мы считаем, 
что мы выпустим
— Эльвира Набиуллина,
председатель ЦБ,  
в ходе встречи с Владимиром Путиным, 
10 августа 2015 года

Повышение цен на нефть в по
следние дни перешло в стреми
тельное падение. Еще в поне
дельник цена на северомор
скую нефть Brent находилась 
на отметке $54 за баррель,  
а уже в среду приблизилась  
к $48 за баррель. «Медведи» 
вновь обратили внимание 
на рост запасов в США и проб
лемы в экономике Китая.

После трех дней бурного роста и 
достижения отметки $54 за баррель 
нефти Brent ее цена вновь уверенно 
устремилась вниз. По данным агент-
ства Reuters, в среду стоимость ок-
тябрьского контракта на поставку се-
вероморской нефти Brent опустилась 
до отметки $48 за баррель, что на 3,2% 
ниже закрытия вторника. Стоимость 
российской нефти Urals снизилась на 
4,4%, до $43,4 за баррель. За два дня це-
ны на европейские сорта нефти упа-
ли на 11–12%.

Стремительное снижение цен на 
нефть началось во второй половине 
дня во вторник, после выхода слабых 
статистических данных по экономи-
ке Китая. По данным Национального 
статистического управления КНР, ин-
декс менеджеров закупок (PMI) в про-
мышленном секторе в прошлом меся-
це опустился ниже уровня 50 пун-
ктов: до отметки 49,7 пункта. Это ми-
нимальное значение показателя с ав-
густа 2012 года. Китай является круп-
нейшим экспортером нефти, поэтому 
состояние его экономики очень важ-
но для инвесторов, отмечает дирек-
тор Simargl Capital Дмитрий Садо-

вый. Дополнительное давление на 
нефтяные котировки оказали данные 
по запасам нефти в США. Согласно 
вчерашнему сообщению Управления 
энергетической информации (EIA), 
запасы нефти в стране выросли за не-
делю, завершившуюся 28 августа, на 
4,7 млн баррелей, до 455,4 млн барре-
лей. Аналитики, опрошенные Reu-
ters, ожидали, что запасы сырья повы-
сятся всего на 0,03 млн баррелей. По 
словам старшего портфельного уп-
равляющего УК «Капиталъ» Вадима 
Бит-Аврагима, за последние годы в 
мире возникло значительное пере-
производство и заполнение храни-
лищ нефти. «Предложение превыша-
ет спрос на 3 млн баррелей из-за но-
вых игроков на рынке нефти, в том 
числе добывающих американскую 
сланцевую нефть»,— отмечает Вадим 
Бит-Аврагим.

В таких условиях участники рынка 
не исключают дальнейшей игры на 
понижение. «Цена на нефть продол-
жит снижаться в долгосрочной пер-

спективе не только из-за избыточного 
предложения, но и в ожидании повы-
шения ставки ФРС США»,— говорит 
директор департамента стратегиче-
ских инвестиций ИК «Регион» Вале-
рий Пятницев. По его оценкам, в бли-
жайшие месяцы цены на нефть обно-
вят минимумы текущего года. Впро-
чем, надолго ниже уровня $40 за бар-
рель цены не задержатся, считают 
участники рынка. «Когда цена на 
нефть уходит ниже уровня $45 за бар-
рель, ряд компаний нефтяной отра-
сли начинают получать убыток на 
операционном уровне. Очевидно, что 
они не смогут выкачивать те же объе-
мы на длинном горизонте себе в убы-
ток, а следовательно, произойдет па-
дение производства»,— отмечает ана-
литик «Альфа-Капитала» Андрей 
Шенк. Многое будет зависеть от того, 
когда ключевые игроки начнут сокра-
щать добычу, не выдержав ценовой 
конкуренции, резюмировал Вадим 
Бит-Аврагим.

Виталий Гайдаев

«Медведей» напугали запасы
Цены на нефть вновь пошли вниз

На фоне смены собственников у 
Связного банка серьезно пошатнулось 
финансовое положение — банк столк-
нулся с оттоком вкладов и фактически 
заморозил кредитование. С начала 
2014 года объем средств физлиц в 
Связном банке сократился с 51,2 млрд 
руб. до 14,45 млрд руб. по состоянию 
на 1 сентября, объем кредитного пор-
тфеля — с 44,7 млрд руб. до 19,08 млрд 
руб. Из-за резкого ухудшения ситуа-
ции в банке в мае прошлого года руко-
водство банка обращалось с просьбой 
о его оздоровлении в ЦБ, однако соот-
ветствующее решение так и не было 
принято. Ходатайство о покупке Связ-
ного банка «Ренессанс Кредит» подал в 
ФАС в середине июня, однако она от-
ложила его рассмотрение до середи-
ны сентября (см. 

”
Ъ“ от 23 июля). Свои 

намерения «Ренессанс Кредит» не рас-
крывал, однако, по информации 

”
Ъ“, 

после сделки покупатель планировал 
сам обратиться за финансовым оздо-

ровлением Связного банка в ЦБ. Такая 
схема была необходима для сохране-
ния добрых отношений с Олегом Ма-
лисом, которые в дальнейшем позво-
лили бы «Ренессанс Кредиту» занять 
прочное место в ритейловой сети 
«Связной».

Отказ от сделки «Ренессанс Креди-
та» лишает Связной банк, по сути, по-
следнего шанса. По данным на 1 авгу-
ста, все нормативы достаточности его 
капитала (Н 1.1, H 1,2 и Н 1.0) составля-
ли 3,16%. На 1 сентября они еще не по-
считаны, однако, по информации 

”
Ъ“, 

будут предельно близки к критическо-
му значению 2% (при меньшем Н 1.0 
ЦБ обязан отозвать лицензию у банка). 
«По предварительным оценкам, на 1 
сентября банк имеет шансы сохра-
нить норматив больше 2%, но превы-
шение будет составлять доли процен-
тов и нивелируется уже в первой поло-
вине сентября»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.

Впрочем, до конца исключать сана-
цию банка пока нельзя, хотя этот вари-

ант становится все более призрачным. 
Объем вкладов в банке настолько не-
велик — менее 15 млрд руб., что ЦБ 
вряд ли сочтет применение санации 
целесообразным. В такой ситуации од-
ним из возможных оставшихся вари-
антов спасения Связного банка могло 
быть предложение санации без выде-
ления средств ЦБ. Но, по экспертным 
оценкам, «дыра» — разрыв в пассивах 
и активах банка при их реалистичной 
оценке и необходимом доначислении 
резервов — составляет около 6 млрд 
руб., и желающих закрывать ее за свой 
счет нет. «Так как подушка по капиталу 
банка практически израсходована, 
времени на поиск нового инвестора у 
него почти нет,— указывает руководи-
тель практики инвестиционного кон-
сультирования ФБК Роман Кенигс-
берг.— Если прогнозы верны, то при 
учете потенциальной дыры в 6 млрд 
руб. банк вряд ли согласятся забирать 
на санацию без госпомощи».

Валерия Францева,  
Ксения Дементьева

От Связного банка отказался покупатель

Инструмент господдержки бан
ков через ОФЗ вновь обернулся 
проблемами для банков—участ
ников программы. Впрочем, 
если раньше риски — на тот мо
мент налоговые — были лишь 
потенциальными, то сейчас рас
хождения в трактовке инстру
мента уже отразились на их от
четности. Аудиторы дают заклю
чения с оговорками относитель
но учета ОФЗ, что может отрица
тельно сказаться на отношении 
инвесторов к этим банкам.

О том, что аудитор Совкомбанка 
Ernst & Young (EY) разошелся с ним в 
вопросе, как следует отражать в отчет-
ности полученные от государства ОФЗ 
на 6,3 млрд руб., свидетельствует от-
четность банка по МСФО за первое по-
лугодие. По мнению EY, банк ошибоч-
но отразил ОФЗ в разделе «Инвестици-
онные ценные бумаги, удерживаемые 
до погашения», обязательства по ним 
— в разделе «Субординированная за-

долженность», а купонный доход и оп-
лату в АСВ — в разделах «Процентные 
доходы» и «Процентные расходы». В 
результате банк исказил данные по 
этим статьям, считает аудитор. «Полу-
ченные ОФЗ в соответствии с МСФО 
должны учитываться как займы цен-
ными бумагами, и полученные бума-
ги и обязательства по их возврату не 
подлежат отражению в отчете о фи-
нансовом положении банка»,— отме-
чает аудитор. По мнению первого зам-
преда Совкомбанка Сергея Хотимско-
го, в банке считают более правильным 
отражение субординированного зай-
ма и ОФЗ в пассивах и активах на ба-
лансе банка (цитата «Интерфакса»).

Проблемы, связанные с формой го-
спомощи (не в денежной форме, а че-
рез ОФЗ), возникают у банков—участ-
ников программы не впервые. Ранее 
банковское сообщество обращалось в 
Минфин с просьбой решить вопрос о 
снятии налогообложения с доходов от 
ОФЗ (см. 

”
Ъ“ от 23 июля). В августе Мин-

фин разъяснил, что банки не должны 
уплачивать налоги на доходы с ОФЗ, и 
сообщил о подготовке соответствую-
щих поправок к НК РФ.

Вопрос с оговорками аудиторов яв-
ляется для банков хоть и не денеж-
ным, но значимым. Оговорки аудито-
ров могут оказать негативное влия-
ние на восприятие отчетности инвес-
торами, даже если они носят чисто 
технический характер, отмечает собе-
седник 

”
Ъ“ в крупной аудиторской 

компании. Как решать проблему сей-
час, участникам рынка неясно. В ЦБ 
ответили лишь, что «не комментиру-
ют действующие банки». В АСВ (кури-
рует программу докапитализации че-
рез ОФЗ) заявили, что «вопросы пра-
вил ведения учета в банках не отно-
сятся к компетенции АСВ и ввиду от-
сутствия соответствующих полномо-
чий агентство не планирует давать 
разъяснения на тему учета получен-
ных в займы ОФЗ».

Ольга Шестопал

Аудиторы  
подпортили банкам отчетность
Вопросы вызвала господдержка через ОФЗ

с7

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Курс доллара (руб.) Котировки Urals ($/баррель)

КАК ВЛИЯЛА ЦЕНА НА НЕФТЬ НА КУРС ДОЛЛАРА НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Восточная горнорудная компания (ВГК) 
бывшего президента СУЭК Олега Мисев-
ры и группы ИСТ Александра Несиса ищет 
инвесторов в угольный проект на Сахали-
не стоимостью 36 млрд руб. Деньги нужны 
на увеличение добычи втрое, до 10–12 млн 
тонн энергоугля в год, и строительство пор-
та с конвейером от Солнцевского разреза. 
Фонд развития Дальнего Востока ВЭБа го-
тов выделить 2,5 млрд руб., но акционеры 
ВГК рассчитывают на 75% сторонних инве-
стиций. Проект выгодно расположен и мо-
жет окупиться за четыре года, однако най-
ти инвесторов в угольную отрасль сейчас 
непросто, считают эксперты.

Восточная горнорудная компания, принадле-
жащая бывшему президенту и совладельцу СУ-
ЭК Олегу Мисевре (55%) и группе ИСТ Александ-
ра Несиса (45%), сегодня на Восточном экономиче-
ском форуме подпишет соглашение с Фондом раз-
вития Дальнего Востока (ФРДВ, структура ВЭБа) об 
участии в проекте разработки сахалинских уголь-
ных месторождений ВГК. Об этом 

”
Ъ“ рассказали 

источники, знакомые с планами сторон, и под-
твердили акционеры ВГК и представитель ФРДВ. 
Фонд инвестирует в проект 2,5 млрд руб., которые 
должны пойти на софинансирование логистиче-
ской инфраструктуры.

• Олег Мисевра и ИСТ договорились об объединении 
угольных активов в ВГК осенью 2013 года. Запасы 
энергоугля ВГК на Сахалине — 250 млн тонн, добы-
ча в 2014 году — 2,4 млн тонн; запасы антрацита 
в Магаданской области — свыше 100 млн тонн (до-
быча не ведется). Консолидированной отчетности 
у ВГК нет, выручка Солнцевского угольного разреза 
на Сахалине в 2014 году — 3,15 млрд руб., убыток — 
1,4 млрд руб.
ВГК планирует создать глубоководный терми-

нал на базе своего порта Шахтерск и построить 
конвейер от Солнцевского разреза к порту. По дан-
ным ФРДВ, с учетом сделанных вложений ВГК объ-
ем инвестиций в инфраструктуру и расширение 
мощностей может достичь 70 млрд руб. По словам 
источников 

”
Ъ“, знакомых с проектом, сейчас он 

оценивается в 36 млрд руб., или $600 млн, из ко-
торых $250 млн должно пойти на увеличение 
мощностей по добыче с 3 млн до 10–12 млн тонн 
в год, $130 млн — на конвейер (30 км) и $220 млн 

— на терминал мощностью свыше 10 млн тонн в 
год (уголь должен идти в страны АТР). Терминал 
должен принимать суда Panamax грузоподъемно-
стью до 80 тыс. тонн и увеличить период погрузки 
до 280 дней в году (сейчас порт работает 180 дней), 
указывает один из собеседников 

”
Ъ“. Проект хотят 

реализовать к 2019–2020 годам, около 20–30% ин-
вестиций готовы вложить акционеры ВГК, осталь-
ное планируется занимать.

Олег Мисевра сказал 
”
Ъ“, что детальные пере-

говоры с банками и возможными соинвесторами 
начнутся через полтора года, когда будет готово 
ТЭО проекта. Несмотря на продолжающееся па-
дение цен на энергоуголь (за год упали на базисе 
FOB Ньюкасл на 17%, до $57 за тонну), ВГК по-преж-
нему рентабельна, уверяет господин Мисевра, а в 
перспективе четырех-пяти лет ситуация на рынке 
должна улучшиться.

С точки зрения логистики проект ВГК располо-
жен выгоднее основных угольных активов РФ: на-
пример, от Кузбасса до портов около 5 тыс. км, ука-
зывает Николай Сосновский из UBS. За счет этого, 
полагает он, себестоимость сахалинских углей в 
порту в текущих ценах и курсе валют может быть 
около $20–25 на тонну — вдвое ниже кузбасских, а 
проект расширения может окупиться за три-четы-
ре года. Источник 

”
Ъ“ в крупной угольной компа-

нии указывает, что при годовом объеме мировой 
морской торговли энергоуглем свыше 300 млн 
тонн (половина — австралийские угли) для рын-
ка АТР «10 млн тонн ВГК будут каплей в море, их 
будут брать», а конвейер позволит ВГК быть устой-
чивой к низким ценам. В развивающихся странах 
уголь занимает значимую долю в структуре энер-
гоносителей, но глобальные цены на энергоре-
сурсы в последние годы проседают и вряд ли в ре-
альном выражении восстановятся до пиков 2008–
2011 годов, считает Николай Сосновский. На энер-
гоуголь при этом сильно давят экологические ог-
раничения в развитых странах. Поэтому при-
влечь крупные инвестиции ВГК будет непросто, 
считает он: госинвестиции в условиях санкций, 
тающих резервов и проблем с доходами бюдже-
та ограниченны и селективны, банки дают мало 
и под очень высокие проценты, для частного ка-
питала это немаленькая сумма, а у угольной инду-
стрии «сейчас минимум популярности».

Анатолий Джумайло

ВГК активирует уголь
Олег Мисевра и Александр Несис ищут партнеров  
для сахалинского проекта

В то же время эксперты оценивают 
жесткий подход ФАС неоднозначно. «По-
требителю это может казаться привлека-
тельным, однако его основной минус в 
том, что он не учитывает различные со-
стояния тысяч компаний, которые ра-
ботают в этой сфере»,— полагает глава 
ИПЕМ Илья Долматов. По его мнению, 
маловероятно реализовать такой прин-
цип без существенного ухудшения со-
стояния части компаний. Если рост тари-
фов ниже инфляции приводит к недофи-
нансированию сферы и в итоге приво-
дит к ее деградации, то это вредит тем же 
потребителям, согласен Александр Гри-
горьев из ИПЕМ. Рост тарифов монопо-
лий вносит немалый вклад в разгон ин-

фляции, считает директор НП «Сообще-
ство потребителей энергии» Василий Ки-
селев, но лишь часть тарифа подверже-
на воздействию инфляции, а эффектив-
ность и обоснованность расходов, вклю-
ченных в тариф, далеки от идеальных, 
получается замкнутый круг. Он полагает, 
что схема «инфляция минус» может дать 
«ощутимый эффект» только при долгос-
рочном подходе, а размер снижения дол-
жен быть не меньше трети от уровня ин-
фляции.

Но обеспечить долгосрочность по-
литики в нынешних макроэкономиче-
ских и внешнеполитических услови-
ях едва ли возможно, согласны собесед-
ники 

”
Ъ“ в правительстве. «Дальше чем 

на два-три месяца вперед сейчас никто 
не смотрит»,— признается источник 

”
Ъ“ в экономическом блоке Белого до-

ма. «Артемьев должен обеспечить дав-
ление на монополии, посыл обозначен, 
но серьезное обсуждение цифр по тари-
фам будет уже в следующем году»,— по-
лагает он. Сейчас ни у кого нет понима-
ния ни уровня инфляции, ни курса ру-
бля в 2016 году, ни точного представле-
ния о ресурсах, которые будут в бюдже-
те для прямой поддержки отдельных 
компаний. По мнению собеседников 

”
Ъ“ в правительстве и среди госкомпа-

ний, дискуссия об уровне индексации 
продлится, как и в этом году, до весны 
2016 года.

Юрий Барсуков,  
Евгения Крючкова,  
Анастасия Фомичева,  
Анастасия Мануйлова

Монополии опускают ниже минуса

Французская Alstom и «Трансма-
шхолдинг» сдвигают дату пуска 
трамвайного завода в Петербурге. 
Основная причина, как и у других 
предприятий отрасли,— отсутствие 
спроса со стороны муниципалите-
тов, у которых нет средств на обнов-
ление парка.  Федеральное софинан-
сирование должно способствовать 
восстановлению спроса, считают 
аналитики.

Запуск проекта Alstom и «Трансмаш-
холдинга» (ТМХ) по совместному произ-
водству трамваев в Петербурге затягивает-
ся, сообщил президент Alstom Transport 
Анри Пупар-Лафарж. По его словам, это 
связано с плохой рыночной конъюнкту-
рой. «Сегодня мы вынуждены признать, 
что рынок трамваев не находится на та-
ком высоком уровне, как раньше»,— зая-
вил он. По его словам, «промышленная и 
производственная активность» не так ве-
лики, как ожидали в компании ранее. Го-

сподин Пупар-Лафарж не уточнил, когда 
будет запущено производство, сообщив, 
что это зависит от контрактов, которые 
удастся заключить. Не назвал он и мощ-
ность завода, уточнив в беседе с 

”
Ъ“, что 

объем может варьироваться от 50 до 200 
трамваев в год. Гендиректор ТМХ Кирилл 
Липа заверил 

”
Ъ“, что завод пустят в фев-

рале 2016 года, а что касается объема зака-
зов, то будут «смотреть по ситуации».

СП ТМХ и Alstom «ТрамРус», созданное 
в 2012 году, анонсировало строительст-
во трамвайного завода на площадке Ок-
тябрьского электровагоноремонтного за-
вода в Петербурге, но несколько раз сдви-
гало сроки ввода. Последний раз называл-
ся 2015 год. Завод должен выпускать низ-
копольные трехсекционные трамваи на 
платформе Citadis, адаптированной под 
российскую колею. Стоимость проекта, 
по словам господина Пупара-Лафаржа, 
«десятки миллионов евро» (ранее называ-
лось число €30 млн).

Замгендиректора ИПЕМ Владимир 
Савчук отмечает, что сейчас производите-
ли трамваев в один голос утверждают, что 
им не нужна господдержка, но настаива-
ют на ее предоставлении потребителям-
муниципалитетам, ключевыми из кото-
рых являются Москва и Петербург. Если 
при закупке муниципалитетами автобу-
сов федеральный бюджет финансирует 
70% от стоимости, то для трамваев такое 
не предусмотрено, а средств на обновле-
ние парка в бюджетах регионов нет, доба-
вил он. Но, говорит господин Савчук, сей-
час есть вероятность, что ситуация изме-
нится: Минпромторг принял к сведению 
наличие проблемы. Производители не 
рассчитывают, конечно, на такие льготы 
для потребителей, как по автобусам, счи-
тает эксперт, но надеются хотя бы на «не-
сколько десятков процентов» или софи-
нансирование лизинговых платежей фе-
деральным бюджетом.

Наталья Скорлыгина

Французским трамваям  
не хватило господдержки
СП Alstom и «Трансмашхолдинга» не дождалось заказов

с1
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Интерес к «Русской медиагруп-
пе» (РМГ; «Русское радио», Maxi-
mum, Ru.TV и др.) проявил но-
вый потенциальный покупатель 
— компания Kartina.tv, трансли-
рующая за рубежом российские 
телеканалы, в партнерстве с му-
зыкальным продюсером Игорем 
Матвиенко. Они предлагают 
за весь холдинг 7 млрд руб.

Kartina.tv и продюсерский центр 
Игоря Матвиенко ведут переговоры с 
«ИФД-Капиталом» о покупке РМГ, со-
общило вчера ТАСС со ссылкой на 
пресс-службу Kartina.tv. Совладелец и 
гендиректор последней Андрей 
Рейх, процитированный в сообще-
нии, назвал такую сделку «логичным 
развитием» работы по продвижению 
русскоязычного контента за грани-
цей, отметив планы РМГ «по экспан-
сии на глобальном уровне». Сама 
Kartina.tv является провайдером рос-
сийских телеканалов за рубежом, 

включая Германию, США, Великоб-
ританию и Израиль. Игорь Матвиен-
ко, также процитированный в сооб-
щении, отметил, что «в случае поло-
жительного решения со стороны всех 
участников переговоров сделка ста-
нет надежной основой для успешно-
го развития бизнеса РМГ как в Рос-
сии, так и в других странах».

Представитель «ИФД-Капитала», 
управляющего 78% РМГ, заявил, что 
компания не получала предложения 
от Kartina.tv и господина Матвиенко, 
а узнала об их интересе из СМИ. Сер-
гей Кожевников, владелец 22%, не 
стал комментировать эту информа-
цию, отметив лишь, что «на рынке 
есть очевидный интерес к активу». 
Представитель Kartina.tv вчера не 
смог прокомментировать 

”
Ъ“ интерес 

к РМГ. Представитель продюсерского 
центра Игоря Матвиенко назвала ин-
формацию «вбросом и фейком», пояс-
нив, что «не уверена, что они правиль-

но интерпретировали его слова». По 
данным источника 

”
Ъ“, знакомого с 

ситуацией, Kartina.tv и Игорь Матви-
енко действительно интересуются 
РМГ и сделали оферту исходя из оцен-
ки в 7 млрд руб. за всю компанию.

Ранее, в августе, группа музыкаль-
ных продюсеров, куда вошли Иосиф 
Пригожин, Виктор Дробыш, Яна Руд-
ковская, Филипп Киркоров, Григо-
рий Лепс и Николай Басков, сделали 
оферту о выкупе 78% РМГ исходя из 
оценки всей группы примерно в 
6,4 млрд руб. А еще в конце июня 
«ИФД-Капиталъ» объявил о продаже 
РМГ ФГУП «Госконцерт». По данным 
источников 

”
Ъ“, в переговорах со сто-

роны покупателя участвует продюсер 
Владимир Киселев. 1 сентября источ-
ник, близкий к ВТБ, рассказал, что 
банк одобрил кредитную линию на 
сделку в интересах «Госконцерта».

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Игорь Матвиенко заказал песню
Продюсер и компания Kartina.tv  
интересуются покупкой «Русского радио» В пресс-службе ВТБ вчера отказа-

лись комментировать ситуацию, от-
метив лишь, что «банк поддерживает 
схему консолидации перевозчиков 
и всячески ей содействует».

Сделка в тумане
Собеседники 

”
Ъ“ рассказывают, что 

в ходе совещания ВТБ предложил 
как можно скорее ввести в совет ди-
ректоров «Трансаэро» банкиров и 
дать им право согласовать кандида-
туру финансового директора ком-
пании. До середины сентября ВТБ 
хотел бы увидеть операционный 
план деятельности «Трансаэро», 
разработанный «Аэрофлотом», а к 
октябрю — реструктуризацию дол-
га на его балансе. ВТБ настаивает, 
чтобы именно «Аэрофлот» отвечал 
по долгам «Трансаэро», и тогда со-
гласен перевести ее валютные кре-
диты в рублевые, но без дисконта. 
Однако, считают в Минтрансе, та-
кой вариант не устроит «Аэрофлот». 
По мнению чиновников, оптималь-
ным вариантом была бы интегра-
ция маршрутной сети «Трансаэро» с 
«Аэрофлотом» с сохранением всех 
обязательств на проблемном пере-
возчике. В Минэкономики говорят 
о возможности списания части дол-
га (по данным 

”
Ъ“, на совещании у 

Игоря Шувалова речь шла о 30%), но 
банки выступают жестко против. 
Минфин, со своей стороны, не го-
тов финансово поддерживать ни 
«Трансаэро», ни «Аэрофлот» после 
консолидации. Между тем реструк-
туризацию долгов «Трансаэро» не-
обходимо провести уже до 30 октя-
бря, говорит один из участников со-
вещания. В Минтрансе, Минэконо-
мики и «Аэрофлоте» отказались от 
комментариев. В Минфине и «Тран-
саэро» 

”
Ъ“ не ответили.

Не меньше споров вызывает и 
структура сделки, которую сегодня 
должен рассмотреть совет директо-
ров «Аэрофлота». «Один из кредито-
ров, Сбербанк (уровень долга не рас-
крывается.— 

”
Ъ“), считает правиль-

ным не покупать 
”

Трансаэро“, а 
взять ее в управление,— поясняет 
источник 

”
Ъ“, близкий к совету.— 

Директивы правительства о форма-
те сделки пока нет, вероятно, она бу-
дет доведена до представителей госу-
дарства непосредственно перед го-
лосованием». Но это не устраивает 
«Аэрофлот», который считает единст-
венным вариантом получение не ме-
нее 75% акций «Трансаэро». «В про-
тивном случае у 

”
Аэрофлота“ не бу-

дет рычагов для проведения необхо-

димых корпоративных решений,— 
отмечает один из собеседников 

”
Ъ“.— Но придется принимать ряд 

очень жестких решений, в том числе 
в отношении кредиторов».

Другой источник 
”
Ъ“ добавляет, 

что передача в управление может 
спровоцировать конфликт между пе-
ревозчиками. «Система управления 
любой авиакомпанией строго струк-
турирована и иерархична. Гендирек-
тор — это лицо, соответствующее 
квалификационным требованиям. 
Согласно Федеральным авиацион-
ным правилам (ФАП), он имеет 
исключительные права в части обес-
печения безопасности полетов. В 
случае нелояльности 

”
Аэрофлоту“ 

он может саботировать принятие 
любых решений, ссылаясь на ФАП». 
Остаются  в таком случае и риски 
формирования совета директоров, 
не полностью лояльного управляю-
щей компании.

Дополнительно дестабилизирует 
ситуацию вокруг будущей сделки и 
позиция нынешних акционеров 
«Трансаэро». Хотя формально они 
полностью поддерживают консоли-
дацию, во вчерашнем заявлении 
главного исполнительного директо-
ра и совладельца «Трансаэро» Алек-
сандра Плешакова говорится, что во-
прос «конкретной оценки и стоимо-
сти бизнеса авиакомпании, в том чи-
сле и в контексте консолидации», 
еще не рассматривался. Таким обра-
зом, акционеры авиакомпании явно 
не согласны с ее продажей за 1 руб. и 
рассчитывают еще как минимум на 
переговоры.

Цены на взлете
В «Трансаэро» уверяют, что пробле-
мы авиакомпании никак не повлия-
ют на ее пассажиров. Однако партне-
ры перевозчика в растерянности и 
ждут худшего. «Аэрофлот» уже начал 
проводить встречи с туроператора-
ми и агентами по продаже билетов, 
которые работают с «Трансаэро», со-
общили 

”
Ъ“ участники туррынка. 

Один из них говорит, что представи-
тели «Аэрофлота» интересуются, во-
время ли партнеры «Трансаэро» пе-
речисляют средства, обсуждаются и 
ее чартерные программы. По словам 
вице-президента Ассоциации туро-
ператоров России Дмитрия Горина, 
пока разговоры «носят консульта-
тивный характер». В «Библио Глобу-
се» 

”
Ъ“ уточнили, что обсуждают «вы-

полнение текущих обязательств и 
договоров на зимний период». Пред-
ставитель Ростуризма Ирина Ще-
голькова заявила 

”
Ъ“, что ведомство 

пока не принимает участия в этих 

обсуждениях, а в «Аэрофлоте» факт 
переговоров вообще опровергают.

По оценкам господина Горина, 
под перевозку туристов отводилось 
50–60% рейсов «Трансаэро», тогда 
как у «Аэрофлота» этот показатель 
не превышал 15%. Среди активов 
авиакомпании есть небольшой соб-
ственный оператор «Трансаэро тур» 
(финансовое обеспечение — 30 млн 
руб.). По оценкам Российского сою-
за туриндустрии (РСТ), возмож-
ная «реструктуризация» этой компа-
нии вряд ли серьезно повлияет на 
ситуацию в отрасли. Ее участники 
опасаются другого: после консоли-
дации бизнеса «Трансаэро» «Аэроф-
лотом» может вырасти стоимость 
перевозок.

Так, цена билета у «Аэрофлота» в 
Бангкок в этом сезоне была на 24% 
выше, чем у «Трансаэро», в Ларнаку 
— на 42%, поясняет представитель 
РСТ Ирина Тюрина. «Очевидно, что 

”
Аэрофлот“ никогда не пойдет на 

резкое снижение цен»,— полагает 
она. По прогнозам госпожи Тюри-
ной, в непростом положении могут 
оказаться «Библио Глобус» и «Натали 
турс», чья полетная программа была 
почти полностью ориентирована на 
«Трансаэро». В самих компаниях бес-
покойства пока не высказывают. «С 
учетом объема нашего турпотока 
(2,5 млн человек в год) навстречу бу-
дут готовы пойти многие авиаком-
пании»,— заверили в «Библио Глобу-
се». Гендиректор другого крупного 
партнера «Трансаэро» — НТК «Инту-
рист» — Виктор Тополкараев сооб-
щил, что компания пока не заключи-
ла договоров на зимний период, по-
скольку «сейчас сложно прогнозиро-
вать турпоток на том или ином на-
правлении». По мнению госпожи 
Тюриной еще одной проблемой мо-
гут стать туроператоры-должники. 
«Некоторые накопили значитель-
ные долги перед 

”
Трансаэро“, но 

продолжали сотрудничать, как будет 
теперь решаться их судьба — непо-
нятно»,— рассуждает она.

Роста тарифов опасаются и агенты 
по продаже авиабилетов. Снижение 
уровня конкуренции в любом случае 
предполагает ухудшение условий, 
поясняет глава Biletix.ru Александр 
Сизинцев. С этим соглашаются и в 
Aviasales, отмечая, что «Трансаэро» 
традиционно представляет самые до-
ступные тарифы — например, в Бар-
селону, Нью-Йорк и Ереван.

Елизавета Кузнецова,  
Александра Мерцалова,  
Елена Киселева;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

«Трансаэро» еще далеко 
до «Аэрофлота»

«Русская фитнес группа» (РФГ), 
управляющая сетями фитнес-
клубов World Class и World Class 
Lite, нашла гендиректора — им 
стал бывший вице-президент 
Microsoft в Центральной и Вос-
точной Европе Николай Пря-
нишников. За шесть лет работы 
в американской корпорации го-
сподин Прянишников зареко-
мендовал себя как грамотный 
лоббист, считают участники 
рынка. В РФГ Николай Пряниш-
ников планирует начать между-
народную экспансию.

Николай Прянишников с 3 сентя-
бря назначен гендиректором «Рус-
ской фитнес группы», сообщили 

”
Ъ“ 

в компании. «Я намерен реализовать 
стратегию роста, укрепить лидерство 
в России и сделать World Class успеш-
ной международной компанией. Фи-
нансовые возможности у группы для 
этого есть»,— передал 

”
Ъ“ Николай 

Прянишников. И. о. гендиректора 
Юлия Ходьбина остается в РФГ в 
должности вице-президента по пра-
вовым вопросам. «Николай хотел 
возглавить бизнес и продвигать его 
на международный рынок. Плюс он 
очень любит спорт и здоровый образ 
жизни»,— сказал источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией. По его словам, 
его уход из Microsoft не связан с не-
давно объявленными кадровыми пе-
рестановками в корпорации, в ходе 
которых ее покинули ряд топ-менед-
жеров, включая бывшего главу Nokia 
Стивена Элопа.

Николай Прянишников более ше-
сти лет проработал в Microsoft. В нача-
ле 2009 года он был назначен главой 
российского представительства кор-

порации. Уже в июне у Microsoft в Рос-
сии возникли серьезные проблемы: 
Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) заподозрила Microsoft в злоу-
потреблении доминирующим поло-
жением в ходе обновления операци-
онной системы (ОС) Windows Vista. 
ФАС сочла, что Microsoft необоснован-
но прекратила продажи предыдущей 
версии ОС Windows XP. За это корпо-
рации грозили оборотные штрафы, 
которые, учитывая ее выручку в РФ на 
тот момент (около $1 млрд), могли пре-
высить $15 млн. Однако уже в сентя-
бре ФАС сняла претензии к Microsoft.

В 2010 году Microsoft подписала с 
подведомственным Минкомсвязи 
ФГУП «НТЦ 

”
Атлас“» расширенное со-

глашение о доступе к исходным ко-
дам продуктов Microsoft. Американ-
ская корпорация еще в 2002 году до-
пустила российские госорганы к ко-
дам, но тогда стороны договорились, 
что ФСБ будет сертифицировать не от-
дельные продукты Microsoft, а плат-
формы, которые можно использо-
вать для создания «электронного пра-
вительства». За годы работы на посту 
главы Microsoft в России Николай 
Прянишников «практически удвоил 
бизнес», отмечают в корпорации. Ле-
том 2014 года Николай Прянишни-
ков уступил пост главы представи-
тельства Павлу Бетсису, а сам был на-
значен на должность вице-президен-
та в Центральной и Восточной Евро-
пе, где «занимался поддержкой обще-
ственно важных проектов компании 
в 33 странах».

Истории с ФАС и раскрытием ис-
ходных кодов ФСБ — это те задачи, с 
которыми Microsoft при Николае 
Прянишникове успешно справи-

лась, считает руководитель Lenovo в 
России, СНГ и Восточной Европе 
Глеб Мишин. «Николай был грамот-
ным специалистом с пониманием, 
как работают наши госорганы, кото-
рые занимаются контролем и надзо-
ром»,— добавил он. Николай Пря-
нишников «умел работать с государ-
ством», соглашается основатель IT-
холдинга «Ланит» Георгий Генс. «Ни-
колай — человек корпорации, хоро-
ший классический менеджер. Если 
бы он искал работу и пришел бы ко 
мне, я бы его принял. World Class по-
везло»,— говорит господин Генс.

В презентации банка UBS от 2012 го-
да говорилось, что РФГ была лидером 
российского рынка фитнес-услуг (13-е 
место в мире): прогнозная выручка на 
2013 год — $169,3 млн (рост 15,2% к 
2012 году), EBITDA — $22 млн (рост 5%). 
Около 80% выручки РФГ приносят клу-
бы премиум-класса World Class. Годо-
вой оборот всего российского рынка 
фитнес-услуг в 2012 году UBS оценивал 
в $2,1 млрд. Сейчас под брендами 
World Class, World Class Lite и «Физ-
культ» работает 67 клубов в 23 городах 
России и Казахстана.

В апреле 2014 года в РФГ появился 
новый акционер — «ВТБ Капитал», ко-
торый купил 22,5% акций за $19,3 млн. 
Еще 22,5% РФГ принадлежало 
Goldman Sachs. 50% акций остались у 
создателей компании Ольги Слуцкер 
и Максима Игнатьева. По словам го-
спожи Слуцкер, перед сетью стоит за-
дача расширения как в России, так и за 
рубежом и для достижения поставлен-
ных целей в команду пригласили «яр-
кого талантливого управленца».

Владислав Новый,  
Олег Трутнев

Николай Прянишников  
покажет World Class
Бывший топ-менеджер Microsoft возглавил  
«Русскую фитнес группу»

Владивостокский морской 
рыбный порт (ВМРП) получит 
заем на 1,2 млрд руб. от Фонда 
развития Дальнего Востока 
(структура ВЭБа). Это примерно 
треть финансирования, необ-
ходимого порту на строитель-
ство холодильно-складского 
комплекса. Реализация проек-
та позволит ВМРП увеличить 
мощности по перевалке рыбы 
на 250 тыс. тонн в год. 

Соглашение между Фондом раз-
вития Дальнего Востока и ВМРП, по 
которому последний может полу-
чить заем на 1,2 млрд руб., будет под-
писано сегодня в рамках Восточного 
экономического форума, рассказало 

”
Ъ“ руководство порта. Эти средства 

пойдут на финансирование строи-
тельства холодильно-складского 
комплекса на территории ВМРП. 
Комплекс будет обладать вместимо-
стью до 20 тыс. тонн рыбной продук-
ции, его мощность перевалки будет 
достигать 250 тыс. тонн в год. Сейчас 
ВМРП использует один холодиль-
ник, позволяющий единовременно 
хранить 15 тыс. тонн. Проект модер-
низации порта был одобрен еще ле-
том прошлого года: как сообщали 
тогда местные СМИ, создание новых 
холодильно-складских мощностей 
должно позволить увеличить про-
пускную способность ВМРП по пере-
валке рыбы до 360 тыс. тонн к 2018 
году и до 500 тыс. тонн — к 2020-му. 
Общая стоимость проекта, по дан-
ным представителя фонда, составля-
ет 3,5 млрд руб. 

ВМРП получит заем сроком на де-
сять лет, процентная ставка будет на 
уровне минимальной требуемой до-

ходности фонда (около 10,5% годо-
вых), уточнил его представитель. По 
его словам, соглашение с портом 
прошло инвесткомитет при совете 
директоров фонда, но еще не получи-
ло одобрения правительственной ко-
миссии. «К сожалению, конъюнкту-
ра такова, что привлечение в подоб-
ные инфраструктурные проекты 

частных инвестиций на рыночных 
условиях затруднено,— прокоммен-
тировал соглашение гендиректор 
фонда Алексей Чекунков.— Фонд, яв-
ляясь институтом развития и предо-
ставляя финансирование по доступ-
ным ставкам на условиях возвратно-
сти средств, принимает на себя часть 
инфраструктурной нагрузки».

Источник 
”
Ъ“, знакомый с усло-

виями соглашения, говорит, что 
в него были включены пункты, 

предусматривающие финансирова-
ние строительства заявленных 
мощностей только при условии, 
что ВМРП получит статус резидента 
свободного порта Владивосток, а 
также право аренды причальной 
стенки на 49 лет. «Без гарантий со-
хранения присутствия в порту и до-
ступа к морю инвесторам нет смы-
сла вкладываться в развитие при-
портовой инфраструктуры, а для 
фонда отсутствие таких гарантий — 
слишком высокий риск не вернуть 
средства»,— отмечает акционер 
ВМРП Денис Сарана.

Реализация проекта ВМРП будет 
способствовать решению пробле-
мы нехватки холодильных мощно-
стей на Дальнем Востоке, с которой 
в прошлом году столкнулись мест-
ные стивидоры и рыбодобытчики. 
По данным Росрыболовства, при об-
щей емкости холодильников в пор-
тах Приморья в 69,15 тыс. тонн в на-
чале сентября прошлого года в них 
хранилось 52,2 тыс. тонн рыбы, то 
есть загрузка емкостей была 75,5%. 
В октябре, в период сельдевой пути-
ны, их загрузка достигала уже более 
90%. Глава Всероссийской ассоциа-
ции рыбохозяйственных предприя-
тий, предпринимателей и экспорте-
ров Александр Фомин считает, что 
объемы перевалки в России нужно 
увеличить в два раза. «Потребности 
внутреннего рынка таковы, что сей-
час нужно дополнительно постав-
лять в центральную часть страны 
750–800 тыс. тонн рыбы, основной 
объем которой идет из Примо-
рья»,— говорит он.

Анна Зиброва, Владивосток;  
Олег Трутнев

ВЭБ нашел рыбное место
Его фонд профинансирует модернизацию портовых мощностей 
на Дальнем Востоке
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ЦИТАТА

Задача доставить рыбу на стол 
к потребителю в европейскую 
часть России абсолютно 
 правильная, мы постараемся 
ее реализовать, сократив срок 
до недели
— Юрий Трутнев,
полпред президента  
в Дальневосточном федеральном  округе, 
на правительственном часе в Совете  
федерации, в октябре 2014 года



культура

72-й Венецианский кинофести-
валь открылся премьерой филь-
ма «Эверест» Бальтасара Корма-
кура, который через три недели 
выйдет в российский прокат. 
В компании голливудских звезд 
на высочайшую гору мира взо-
брался АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Это почти не преувеличение: 
новейшие съемочные технологии 
и стереоэффекты 3D позволяют уви-
деть восхождение международной 
группы альпинистов на Эверест 
и последовавший за этим смертель-
ный разгул стихии в максимально 
правдоподобном виде. В какой-то 
момент кажется, что ты сам караб-
каешься по заснеженной вертикали 
или перебираешься через бездонное 
ущелье по хрупкой лесенке рядом 
с Джошем Бролином или Джейком 
Джилленхолом. И это ощущение, 
признаюсь, бодрит. А потом вдруг 
видишь гималайский пейзаж отку-
да-то сверху, практически из космо-
са, и двое безумцев, штурмующих 
очередную высоту, выглядят как иг-
рушечные фигурки на макете — од-
нако это только усиливает чувство 
сверхреальности.

Космические ощущения, наве-
ваемые этим фильмом, стали темой 
вечеринки, которую журнал Variety 
традиционно устраивает в канун 
фестиваля. Зал, примыкающий 
к террасе гостиницы Danieli с боже-
ственным видом на Венецию, был 
заполнен космическими атрибута-
ми: на столах стояли консервные 
банки со «спецпитанием», и даже 
пирожные мишленовские повара 
изготовили в форме колец Сатурна. 
Все было придумано в честь главы 
фестивального жюри Альфонсо Ку-
арона, создателя «Гравитации», но 
вполне монтировалось и с миром 
«Эвереста», и с исландским проис-
хождением его режиссера Бальта-
сара Кормакура: коктейли напоми-

нали пенящиеся гейзеры, а из труб 
струился белый холодный газ — 
образ гималайского торнадо.

Сам Кормакур говорит о том, что 
близость экстремальной природы, 
извергающихся вулканов и снеж-
ных буранов, хорошо знакомая ис-
ландцам, подготовила его к этому 
проекту. Для работы над ним были 
задействованы первоклассные сце-
наристы — оскароносец Саймон Бо-
фой («Миллионер из трущоб») и Уи-
льям Николсон («Гладиатор»), а так-
же впечатляющий актерский ан-
самбль. Достаточно сказать, что же-
ну гида экспедиции новозеландца 
Роба Холла (Джейсон Кларк) играет 
Кира Найтли, хотя ее героиня всего-
то и делает, что беременная лежит 
у себя дома в постели и по телефону 
общается с мужем. 

Все же главные достоинства 
фильма сосредоточены в визуаль-
ной плоскости. Что касается пер-
сонажей, они довольно стереотип-
ны, а их отношения почти бескон-
фликтны, хотя реальные события, 
положенные в основу фильма, дава-
ли в этом плане куда большие воз-
можности. Знаменитая экспедиция 
1996 года, когда на Эверест подни-
мались одновременно две группы 
альпинистов, впоследствии, ког-
да произошла трагедия с человече-
скими жертвами, породила множе-
ство противоречивых комментари-
ев. Практически каждый из участ-
ников трагического восхождения 
имел свою версию событий и кто 
какую роль в них сыграл. Среди са-
мых важных протагонистов этой 
схватки с природой был знамени-
тый российско-казахстанский аль-
пинист Анатолий Букреев, которо-
го в фильме сыграл исландский ак-
тер Ингвар Эггерт Сигюрдссон.

По следам трагедии 1996 года бы-
ло написано несколько книг и раз-
вернулась дискуссия о правомерно-

сти коммерциализации горных экс-
педиций. Тогда это было еще срав-
нительно новое явление, и с точки 
зрения классического альпинизма 
оно «оскорбляло достоинство гор». 
В фильме можно услышать эхо этих 
дискуссий, однако авторы предпо-
читают не критико-аналитическую, 
а героизированную версию похо-
да — как амбициозного вызова суро-
вой стихии.

Здесь можно усмотреть отдален-
ную связь с «горными фильмами», 
популярными в свое время в Герма-
нии. Одним из последних, относя-
щихся к этой традиции, был «Крик 
камня» Вернера Херцога, показан-
ный на Венецианском фестивале 
четверть века назад. Двое героев то-
го фильма соперничали за покоре-
ние неприступной вершины Серро-
Торре в Патагонии, а также за сер-
дце одной и той же женщины. Эта 
горная дуэль проистекала из ниц-
шеанской концепции сверхчело-
века, близкой романтическому не-
мецкому сердцу. В исландско-гол-
ливудской интерпретации «горный 
фильм» поворачивается иной гра-
нью. Человеческие отношения ока-
зываются более прозаичными, что 
отчасти связано с документальной 
подоплекой сюжета и с тем, как по-
нимают тему «вызова» в Голливуде. 
От исландского менталитета оста-
ется интимный контакт с природой 
и некоторая маргинальная отчуж-
денность персонажей. Этого доста-
точно, чтобы картина все же прио-
брела знаки отличия от типового 
звездного блокбастера.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Пик реализма
В Венеции открылся 72-й кинофестиваль

Новым президентом Российско-
го футбольного союза (РФС), 
как и ожидалось, стал ми-
нистр спорта РФ Виталий Мут-
ко. На конференции РФС госпо-
дин  Мутко заручился поддержкой 
всех зарегистрированных деле-
гатов, получив, таким образом, 
исчерпывающий мандат дове-
рия. Использовать его глава РФС 
намерен в первую очередь для 
решения финансовых проблем 
союза, который, по словам Вита-
лия Мутко, фактически является 
банкротом. Долги организации 
составляют 1,2 млрд руб., и до 
сих пор источников их покрытия 
не просматривалось. Впрочем, 
уже сегодня Виталий Мутко на-
мерен подписать контракт с но-
вым спонсором, а в перспекти-
ве добиться того, чтобы доходная 
часть бюджета РФС составляла 
не менее 3 млрд руб.

Внеочередная отчетно-выбор-
ная конференция РФС, точнее, та ее 
часть, что была отведена на выборы 
президента, стала, наверное, самой 
короткой в истории организации. 
На избрание Виталия Мутко, являв-
шегося единственным претенден-
том на пост президента РФС, кото-
рый досрочно освободился в конце 
мая Николаем Толстых, ушло менее 
часа. За кандидатуру министра спор-
та РФ проголосовали все делегаты 
конференции. Этот результат позво-
лил господину Мутко улучшить соб-
ственный же рекорд, установлен-
ный в 2005 году, когда он впервые 
возглавил РФС. Тогда на конферен-
ции все же нашелся один делегат, ко-
торый проголосовал против Вита-
лия Мутко.

Избрание господина Мутко гла-
вой РФС было настолько ожидае-
мым, что он задолго до голосования 
воспринимался в футбольном мире 
уже де-факто как его руководитель. 
Однако от какой-бы то ни было кон-
кретики, касающейся шагов по вы-
воду РФС из кризиса, он все же воз-
держивался. Наконец, вчера Вита-
лий Мутко рассказал, на чем наме-
рен сконцентрироваться в ближай-
шие полтора года, то есть до проведе-
ния уже очередной отчетно-выбор-
ной конференции РФС: на ней ему 
предстоит пройти через процедуру 
переизбрания. Для начала Виталий 
Мутко пообещал не устраивать ка-
дровых революций. Единственным 
заметным станет назначение Алек-
сея Сорокина, гендиректора оргко-
митета чемпионата мира 2018 года, 
который примет Россия, на пост ген-
сека РФС. Первый вице-президент 
структуры Никита Симонян и ген-
директор Александр Алаев сохранят 
свои должности.

Во главу угла Виталий Мутко, как 
и ожидалось, намерен поставить 
решение финансовых проблем со-
юза. Он напомнил, что, когда поки-
дал РФС в 2009 году (его место занял 
Сергей Фурсенко), на счетах органи-
зации оставалось не менее $80 млн. 
Бюджет РФС в годы руководства им 
господином Мутко находился на от-
метке около 1,5 млрд руб., долгов 
у союза не было, и он считался са-
мой успешной в финансовом пла-
не спортивной федерацией России. 
Но сейчас у РФС есть только долги. 

Предшественник Виталия Мутко 
Николай Толстых, так и не сумев-
ший найти общий язык ни со спон-
сорами (так, от поддержки РФС отка-
зался «Газпром»), ни с клубами, ни 
с футбольными агентами, оставил 
организацию с солидным долго-
вым бременем. РФС много месяцев 
не платил зарплату бывшему глав-
ному тренеру сборной России Фа-
био Капелло, и только после вмеша-
тельства министра спорта россий-
ский предприниматель Алишер Ус-
манов выделил на эти цели 700 млн 
руб. Позже РФС получил из неких 
источников, по разным оценкам, от 
€7 млн до €15 млн на расторжение 
контракта с итальянцем.

По словам господина Мутко, дол-
ги РФС сейчас составляют 1,2 млрд 
руб. «Сумма весьма внушительная. 
Настолько, что РФС лишен возмож-
ности реализовывать многие свои 
программы. А на то, чтобы распла-
титься с долгами, уйдет не менее по-
лутора лет. При этом львиная часть 
поступлений в РФС будет уходить 
как раз кредиторам»,— заявил Вита-
лий Мутко.

Очевидно, что без появления 
у РФС новых спонсоров вывести со-
юз из кризиса не удастся. Однако Ви-
талий Мутко заверил, что уже сегод-
ня у РФС появится новый партнер. 
«В четверг в 11 часов в Химках под-
пишем новый контракт»,— сказал 
господин Мутко. Он добавил, что 
переговоры ведутся еще как мини-
мум с тремя потенциальными парт-
нерами. И при благоприятном раз-
витии ситуации, как считает пре-
зидент РФС, вполне реально дове-
сти доходную часть бюджета голов-
ной футбольной структуры до 3 мл-
рд руб. в год. Кроме того, Виталий 
Мутко высказался против практики 
«назначения» спонсоров, указав, что 
до 2010 года титульным спонсором 
Российской футбольной премьер-ли-
ги (РФПЛ) был «Росгосстрах», но его 
«административно сменили на дру-
гую близкую к государству организа-
цию (

”
Согаз“.— 

”
Ъ“)». «Теперь нужно 

уговаривать 
”
Росгосстрах“ вернуть-

ся. Он хотел — его убрали, другой не 
хотел — заставили»,— добавил он. 

Впрочем, о том, что «Росгосстрах» 
с этого сезона вновь станет титуль-
ным спонсором РФПЛ, стало извест-
но еще до конференции. «Но в лю-
бом случае я сторонник рыночного 
подхода к привлечению спонсоров. 
С компаниями нужно работать на-
прямую, нужно, чтобы они сами бы-
ли заинтересованы в сотрудничест-
ве. А назначенные спонсоры уходят 
при первой возможности»,— сказал 
Виталий Мутко.

Коснулся он и вопроса о спра-
ведливой стоимости коммерческих 
прав чемпионата России. На дан-
ный момент они переданы структу-
рам «Газпром-медиа». В частности, 
телекомпания «НТВ плюс» по трех-
летнему соглашению будет пла-
тить РФПЛ по 1,98 млрд руб. в год. 
При этом 500 млн руб. РФПЛ будет 
возвращать телекомпании в каче-
стве компенсации за производство 
картинки. Президент РФС отметил, 
что «стоимость коммерческих прав 
в РФПЛ должна быть равна себесто-
имости проведения чемпионата». 
Конкретных цифр господин Мут-
ко не назвал, но ранее гендиректор 
«Лиги ТВ» (ныне ликвидированная 
структура, занимавшаяся как раз 
реализацией коммерческих прав 
РФПЛ) Михаил Гершкович заявлял, 
что коммерческие права на россий-
ский футбол оцениваются в диапа-
зоне 5,6–6,2 млрд руб. в год.

Более детальная информация по-
явится 4 сентября, когда пройдет 
первое заседание исполкома органи-
зации под председательством вновь 
избранного президента РФС. На нем 
помимо вопросов о кредиторской за-
долженности и привлечении новых 
спонсоров будет обсуждаться и фи-
нансовый регламент союза. Пред-
ставленная в августе версия проекта 
не нашла поддержки у клубов, кото-
рые сочли содержащиеся в нем огра-
ничения чрезмерными. Проект, на-
пример, включает требование, со-
гласно которому разница между до-
ходами и расходами клубов не долж-
на превышать 750 млн руб. за три го-
да, а зарплаты футболистов старше 
23 лет не могут быть больше 2 млн 
руб. в месяц. «К проекту есть вопро-
сы. Нужно снизить финансовые тре-
бования. Плюс там есть некоторые 
посылы, с которыми я не согласен. 
Например, спонсоров-акционеров 
ограничивают в правах. Ну и кто тог-
да будет вкладывать средства в клу-
бы?» — сказал Виталий Мутко.

Александр Петров

ЧЕСТНЫЕ ВЫБОРЫ

Виталий Мутко отдаст долги
Новый президент РФС намерен вывести организацию 
из финансового кризиса
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На «Фриндже», самом большом 
театральном фестивале в мире,  
публике надо быть готовой ко все-
му: тем, кто привык, что в театре 
можно устроиться в полутемном 
зале и безопасно вздремнуть, 
в столице Шотландии в августе 
делать нечего. Из Эдинбурга — 
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Описание одного из спектаклей 
обещает, что за зрителями будет го-
няться девушка с ножом — я лично 
не решился на такой эксперимент. 
А в поисках паратеатральных при-
ключений решил сначала ограни-
читься спектаклем компании «Ве-
рити стэнден» под названием «Объ-
ятие». Перед началом всех пришед-
ших просят оставить при входе сум-
ки, положив в них телефоны и очки. 
После окончания, в свою очередь, 
попросят положить в коробку день-
ги сколько не жалко: спектакль иг-
рается в ежегодной программе «Фо-
рест Фриндж», известной тем, что 
представления в ней даются совер-
шенно бесплатно, потому что они 
альтернативны до такой степени, 
что брать заранее у зрителей деньги 
небезопасно.

Стулья по залу расставлены в бес-
порядке, порядок же здешний за-
ключен в том, что, выбрав стул, нуж-
но завязать глаза повязкой и не под-
глядывать. Сначала абсолютную 
темноту ничего не нарушает, потом 
раздается шорох шагов, очевидно, 
в зал входят люди. Спустя минуту 
они начинают тихо петь а капелла, 
потом пение становится все гром-
че, потом обрывается, но прямо око-
ло себя ты слышишь дыхание, до те-
бя дотрагиваются чьи-то руки, под-
нимают тебя, поворачивают и про-
сят обнять того, кто стоит рядом. 
Пение актеров, сглаживая извест-
ную неловкость происходящего, то 
стремится куда-то к высям хорала, 
то спускается к лирической жалост-
ливости, да и интимность объятия 
меняется — от вежливой танцеваль-

ной позы до действительно крепко-
го объятия с поющей (или поющим). 
Но вот и пение кончается, остается 
только громкое дыхание невиди-
мого партнера. Длится этот тактиль-
ный театр, кажется, не более чет-
верти часа, потом все идет в обрат-
ной последовательности — тебя са-
жают на стул, истекает звук, затиха-
ют шаги, и через минуту можно раз-
вязать глаза. Интересно было бы по-
говорить с актерами: как они дого-
вариваются, кто к кому из зрителей 
подходит, что чувствуют сами, како-
во оставаться анонимами.

В спектакле «Деньги» публике, на-
против, следует смотреть во все гла-
за — во-первых, потому, что пред-
ставление проходит в пышном исто-
рическом зале Городской палаты 
Эдинбурга, а до этого его можно бы-
ло увидеть даже в британском пар-
ламенте. Во-вторых, потому что нас 
просят быть свидетелями. Компа-
ния «Калейдер» специализируется 
на создании игровых моделей, в ко-
торых зрители сами становятся ис-
полнителями («participatory theatre» 
называется). Публика в «Деньгах» 
между тем поделена на две части: од-
ни, честно заплатив за билет, обра-
зовали банк наличных денег, ле-
жащих на столе в центре комнаты, 
другие же, пришедшие, подобно го-
стям шоукейса Британского совета, 
бесплатно, рассаживаются подаль-
ше от стола с деньгами. Задача пер-
вых — за полтора часа прийти к еди-
ногласному инвестиционному ре-
шению и подписать документ. Роль 
вторых — безмолвно наблюдать за 
честностью первых. Если же у ко-
го-то из свидетелей нет сил молчать 
или вдруг появляется интересная 
идея, можно, положив на стол £10 
и звякнув старинным колокольчи-
ком, присоединиться к кружку бе-
нефициаров.

Через полтора часа, когда элек-
тронное табло с обратным отсчетом 
времени показывает нули, в зал воз-

вращается строгая дама и просит по-
казать вердикт. (По правилам, если 
договориться не удалось, деньги пе-
реходят участникам следующего се-
анса.) В моем случае застольное ре-
шение вышло отличным: вкладчи-
ки решили отказаться от призрачно-
го соблазна получить прибыль и пе-
редали деньги в благотворительный 
фонд. Но все-таки это не самое важ-
ное — не потому, что сумма невели-
ка, а потому, что проект, разумеется, 
сделан не о деньгах, а о механизме 
принятия коллективных решений 
и спонтанной коллегиальности. Что 
касается механизма выполнения 
решения вкладчиков, то тут остает-
ся лишь надеяться на честность ком-
пании «Калейдер».

Подставляя на свое место каких-
нибудь московских обывателей-те-
атралов, после многих спектаклей 
«Фринджа» так и слышишь недоу-
менные возгласы: «Это не театр!» По 
окончании перформанса «Струн-
ный хор» компании «Реклес сли-
перс» эти выкрики были бы, навер-
ное, особенно возмущенными. Пять 
красивых молодых женщин в стро-
гих черных платьях минут сорок за-
нимаются тем, что распиливают но-
жовками пять приготовленных для 
них стульев. Истово и сосредоточен-
но, принимая все более неудобные 
и даже опасные позы, они отпилива-
ют кусок за куском — сначала от но-
жек, потом от спинки, потом на дро-
ва идут и сиденья. Впрочем, в спосо-
бе уничтожения мебели проявляет-
ся разница и характеров, и темпе-
раментов актрис, хотя между ними 
нет соревнования, а к общей цели 
они приходят одновременно. Когда 
же по окончании каждого этапа ра-
боты они вдруг застывают, спокой-
но и победоносно глядя в зал, ста-
новится даже не по себе. В общем, 
красиво пилят, достойно и незабы-
ваемо — далеко не каждый «Гамлет» 
или «Вишневый сад» так отчетливо 
запомнишь.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Театр на ощупь
Фестиваль «Фриндж» в Эдинбурге

Турнир Sinquefield Cup в Сент-
Луисе, второй этап серии Grand 
Chess Tour, нового крупного ком-
мерческого проекта в шахматах, 
завершился победой армянского 
гроссмейстера Левона Ароняна, 
видимо, очень важной для зна-
менитого гроссмейстера, кото-
рый уже давно не знал успехов на 
крупных соревнованиях.

Супертурнир в Сент-Луисе, орга-
низованный американским пред-
принимателем Рексом Синкфилдом, 
был вторым этапом запущенного 
в этом году проекта, в котором участ-
вуют фактически все лучшие гросс-
мейстеры мира. В этом нет ничего 
странного, если учесть, что у Grand 
Chess Tour прекрасная по шахмат-
ным меркам коммерческая составля-
ющая. За победу на каждом этапе по-
лагается $75 тыс., а еще столько же — 
за первую позицию в общем зачете 
серии из трех турниров.

Главный приз в Sinquefield Cup 
достался Левону Ароняну. И надо 
полагать, этот успех для него был 
важен не только с финансовой, но 
и с психологической точки зрения. 
У армянского гроссмейстера за пле-
чами блистательная карьера. В ней 
было множество титулов, три золо-

та Всемирных шахматных олимпи-
ад, к которым он привел свою ко-
манду, несмотря на то что по средне-
му рейтингу она никогда не числи-
лась фаворитом — по уровню талан-
та, по творческому потенциалу его 
сравнивали с лучшими шахматиста-
ми всех времен. Но вот в последнее 
время происходили вещи, которые 
заставляли говорить даже о закате 
Ароняна. Полтора года он не выиг-
рывал ничего значительного, а в ны-
нешнем сезоне до сих пор показы-
вал совсем скромные результаты. На 
турнирах в Вейк-ан-Зе, Баден-Баде-
не, Цюрихе Аронян не попал в топ-
тройку, в Ставангере, на первом эта-
пе Grand Chess Tour, вообще стал де-
вятым из десяти участников.

В Сент-Луисе состоялось что-то 
вроде возрождения того Левона Аро-
няна, который когда-то претендо-
вал на мировое лидерство. В то вре-
мя как многие куда более успешные 
сейчас гроссмейстеры — действую-
щий чемпион мира норвежец Маг-
нус Карлсен, предыдущий владелец 
звания индиец Вишванатан Ананд, 
вундеркинд Фабиано Каруана, сме-
нивший итальянское спортивное 
гражданство на американское,— ис-
пытывали в Сент-Луисе определен-
ные трудности, Аронян уверенно, 
без срывов маршировал по турнир-
ной дистанции и финишировал в од-
ном балле впереди приличной — из 
четырех человек — группы пресле-
дователей.

Правда, осечка на стартовом эта-
пе Grand Chess Tour не позволила 
ему взобраться на верхушку его об-
щего зачета. На ней по-прежнему на-
ходится выигравший в Ставангере 
болгарин Веселин Топалов. Но ря-
дом с ним сразу несколько гроссмей-
стеров. Американец Хикару Накаму-
ра отстает на очко, Аронян — на два, 
Карлсен — на три… Борьба за первен-
ство в серии на заключительном эта-
пе в Лондоне обещает быть жесткой.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Левон Аронян  
вернулся в прошлое
Он выиграл второй этап Grand Chess Tour

Венецианский кинофестиваль 
открылся фильмом Бальтасара 
Кормакура «Эверест» — очень 
реалистичным покорением 
главной горы мира с голливуд-
скими звездами в главных  
ролях  ФОТО OUTNOW.CH

Супертурнир  
в Сент-Луисе
Девятый, заключительный, тур. Хикару 
Накамура (США)—Александр Грищук (Россия) 
1:0. Вишванатан Ананд (Индия)—Магнус Карлсен 
(Норвегия) 0,5:0,5. Веселин Топалов (Болгария)—
Левон Аронян (Армения) 0,5:0,5. Фабиано Каруана 
(США)—Уэсли Со (США) 0,5:0,5. Максим Вашье-
Лаграв (Франция)—Аниш Гири (Голландия) 0,5:0,5.

Итоговое положение. 1. Аронян — 6 очков. 2. 
Карлсен — 5. 3. Накамура — 5. 4. Вашье-Лаграв — 5. 
5. Гири — 5. 6. Грищук — 4,5. 7. Топалов — 4,5. 8. 
Каруана — 3,5. 9. Ананд — 3,5. 10. Со — 3.

Виталий Мутко считает, 
что  ситуацию в оказавшемся 
на грани банкротства РФС  
реально исправить за полтора 
года, то есть до его переизбра-
ния на пост президента 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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